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+ actualidad + proyectos y obras

"Nuestro valor principal es la 
voluntad de servicio al cliente, desde 
el diseño hasta la construcción."

Editorial. Tras organizar casi 40 webinars, en la editorial hemos retornado a lo presencial con veladas gastronómicas 
con grupos pequeños y eventos de aforo controlado y público reducido en salas espaciosas con acceso al exterior y que 
cumplen todas las medidas de seguridad, higiene, distancia social y renovación de aire. La respuesta no ha podido ser 
más positiva, ya que son muchas las ganas de los profesionales de volver a socializar y participar en nuestros eventos 
que siguien siendo la mejor plataforma para el debate, análisis y comunicación de la buena arquitectura. Os 
agradecemos tanto a ponentes como a público la confianza. Asimismo, seguimos embarcados en la comunicación de 
la actividad y noticias del sector tanto en nuestras webs y redes sociales que están más activas que nunca, como en 
nuestras publicaciones. Así en este número 151 entrevistamos en la portada a la firma barcelonesa Grup Idea con su 
método de trabajo 360º mientras que en las páginas interiores saltamos a Mallorca para entrevistar a Jaime Salvá y 
nos vamos a Valencia para conocer a Balzar Arquitectos. Asimisimo, también encontraréis en este número de octubre 
los últimos proyectos y trabajos de despachos como Josep Ferrando Architecture, Bakpak, Planho y DAGopen, Cano y 
Escario y Sanahuja & Partners.  Jose García Osorio, director de Vía Construcción.
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"Nuestro valor principal 
es la voluntad de 
servicio al cliente, 
desde el diseño hasta 
la construcción."

Grup Idea es una empresa internacional especializada en imaginar, diseñar y construir espacios. Desde 
2009 cuentan con Abessis, su empresa constructora. El estudio lo integran seis socios, Lluís Sáiz, Artur 
Ortíz, Alejandro Mora, Rodolfo Pérez-Martos, Miquel Àngel Julià y Juan Guaita. El trabajo de Grup Idea 
se basa en acompañar al cliente desde la creación del diseño ligado a la estrategia de negocio, la 
implementación del proyecto y la construcción final; y han trabajado en sectores como retail, oficinas, 
hotelería, restauración y espacios socio-sanitarios.El objetivo es siempre tener en cuenta la experiencia 
de usuario y producir el retorno de la inversión para la empresa, aumentar las ventas en retail o mejorar 
la productividad en las oficinas corporativas.

¿Qué os llamó la atención de la arquitectura para hacer de ella vuestra 
profesión?
Lluís Sáiz: En mi caso, estudié arquitectura porque se exploraba tanto la vertiente 
artística como la técnica. Las materias incluían tanto el cálculo de estructuras co-
mo asignaturas más artísticas como el dibujo en acuarela y el diseño de proyectos 
de todo tipo. Es un equilibrio fascinante, que te ayuda a ver los retos y los proyectos 
desde muchos puntos de vista.  
Artur Ortíz: Desde que era muy pequeño me apasionaba el dibujo y el cálculo. La 
posibilidad de diseñar nuevas formas arquitectónicas, definir los materiales de 
construcción y llevar el control del proceso de ejecución me ilusionaba y decidí 
dedicarme a la arquitectura. A la larga he orientado mi carrera profesional hacia el 
management para gestionar proyectos más eficientes en calidad, tiempo y coste.   

Centre Cultural Arenys de Munt en Arenys de Munt (Barcelona)

Foto: Starp Estudi
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“El control de todo el proceso nos 
permite acumular experiencia y mejorar 
continuamente. Nuestro mejor proyecto 
es siempre el siguiente.”

“En Grup Idea imaginamos los espacios a partir del modelo de 
negocio y usuario. Proponemos la actuación desde la fase 
conceptual del proyecto, para después realizar el diseño y la 
concreción final con la construcción y el equipamiento de espacios.”

¿Cómo se unen vuestros caminos y surge 
Grup Idea? 
Grup Idea empezó a caminar en 1996. Los 
socios fundadores somos Lluís Sáiz, arqui-
tecto y Arturo Ortiz, arquitecto técnico. Por 
aquel entonces, trabajábamos como un es-
tudio de arquitectura convencional en Barce-
lona y, más adelante, nos introdujimos en el 
mundo del diseño de oficinas para entidades 
bancarias con proyectos a nivel nacional.
Con el paso del tiempo pasamos de ser un 
despacho de arquitectura a hacer de Grup 
Idea una empresa de servicios profesionales 
que integraba el diseño, la ingeniería, el mana-
gement y la construcción, llevada a cabo a 
través de nuestra empresa Abessis. En 2007 
ya trabajábamos en el campo de la arquitectu-
ra corporativa y dimos un salto más para pa-
sar a diseñar, implementar y construir proyec-
tos de retail, centros socio-sanitarios, hoteles y 
restaurantes en toda Europa. 
Hoy en día, contamos con más de setenta 
personas entre recursos propios y colabora-
dores. Tenemos filiales en Francia, Inglaterra 
y México y hemos reforzado nuestra presen-
cia en el corredor mediterráneo con una 
nueva oficina en Valencia.

Os caracteriza la posibilidad de abordar los 
proyectos a través de tres patas como son 
“Imagine, Design and Build”. ¿A qué se 
debe y qué ventajas ofrece a la hora de 
desarrollar los trabajos?
En Grup Idea imaginamos los espacios a 
partir del modelo de negocio y usuario. Pro-
ponemos la actuación desde la fase concep-
tual del proyecto, para después realizar el 
diseño y la concreción final con la construc-
ción y el equipamiento de espacios. 
Desde el año 2009 ofrecemos el servicio de 
construcción a través de nuestra constructo-
ra, Abessis. Lo cierto es que nuestros clien-
tes lo pedían y era la evolución natural. Aho-
ra ofrecemos todos los servicios de la cade-
na de valor y el cliente puede contactar con 
nosotros en cualquier fase del proyecto.
Incorporar la construcción nos aporta toda la 
credibilidad, ya que nos comprometemos 
más con el coste de lo que diseñamos. Dise-
ño y Construcción son para nosotros las dos 
caras de una misma moneda.

En estos 25 años de la firma, habéis finali-
zado más de 4.000 proyectos. ¿Qué valores 
son comunes en todos ellos? 
Nuestro valor principal es la voluntad de 
servicio al cliente. Al principio piensas que lo 
más importante es el proyecto sobre el pa-
pel, tu diseño. Con el tiempo aprendes que el 
mejor proyecto sin una buena ejecución ni 
un seguimiento continuado se te vuelve en 
contra, por eso tratamos de tener un mayor 
control de todo el proceso y aprender de ca-
da proyecto. 
Es muy importante la comunicación, estar al 
lado del cliente y atender todas sus las in-
quietudes sobre los plazos de ejecución o 

presupuestos. Lo tenemos muy presente y 
nuestros clientes lo valoran.

Habéis especializado vuestro trabajo en 
varios ámbitos como son el retail, hoteles y 
restaurantes, los espacios corporativos y 
los espacios socio-sanitarios y culturales. 
En todos ellos es clave interpretar y saber 
trasladar a los proyectos la identidad del 
cliente y sus necesidades. ¿Cómo trabajáis 
estas cuestiones con los clientes?
Independientemente del sector, nuestra me-
todología se basa en crear equipos de traba-
jo e incorporar especialistas según el ámbito 
y la fase del proyecto. Aun así, creemos que, 
de nuevo, la clave está en implicar al cliente 
en nuestro equipo de trabajo, pues es quien 
tiene el know how de la empresa, y trabajar 
conjuntamente.
En un momento en el que el mundo cambia 
a un ritmo vertiginoso, los espacios físicos 
también lo hacen. Hay que integrar a todos 
los actores de forma rápida, ágil, sin pérdi-
das de tiempo y con muy buenos acabados 
finales. 

En el ámbito del retail, ¿cuál es la clave 
para lograr generar experiencias de 
usuario en los espacios para facilitar así 
su reclamo frente al auge de lo online y a 
la competencia?   
Creemos que hay que abandonar la idea de 
que el online y el offline son competencia. El 
consumidor desea y exige experiencias híbri-
das entre el mundo físico y digital (la llamada 
‘Phygital Experience”). El mundo del diseño 
de espacios debe abrazar esta nueva visión, 
incorporar soluciones tecnológicas, sorpren-
der al cliente y ofrecer una experiencia de 
compra reforzada. 
Como consumidores, somos online y offline 
a ratos. Nuestro olfato online podría equiva-
ler a la racionalidad de la búsqueda o la 
precaución cuando comparamos precios. 
Sin embargo, la decisión de compra se toma 
la mayor parte de veces cuando experimen-
tamos el producto. Es en el espacio físico 
donde “vemos y tocamos la prenda” y crea-
mos un vínculo con la marca: esta es una de 
las grandes fortalezas del offline.

A la hora de abordar proyectos para el sec-
tor hotelero y restauración ¿cómo lográis 
equilibrar el balance presupuestario con 
espacios que sean inspiradores, únicos y 
atractivos? 
La respuesta es muy sencilla: pensar en el 
Storytelling, en la historia que contar de la 

1, 2 y 3.- Oficinas corporativas Bank Degroof 
Petercam, Madrid 4 y 5.- Oficinas corporativas 

Swarovski, Barcelona 6, 7 y 8.- Hoteles Gótico y 
Barcino para Grupo Gargallo, Barcelona  9 y 10.- 

Gestión de proyecto y construcción retail 
Hollister Co., España

2

9
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marca y analizar en profundidad los materia-
les a emplear para adecuar el discurso em-
presarial con el formal. A la hora de construir 
contamos con excelentes colaboradores e 
industriales que presentan siempre alterna-
tivas económicamente viables y con un buen 
resultado. 

Uno de los sectores que más se han trans-
formado en los últimos años es el de las 
oficinas y workplace. ¿Qué innovaciones 
son las más demandadas por los clientes 
para lograr espacios de trabajo que fomen-
ten la colaboración y productividad y a la 
vez sean herramientas para la retención 
del talento y el bienestar? 
Para empezar, la oficina debe ser un espacio 
de trabajo flexible que fomente la interac-
ción y el intercambio de ideas entre emplea-
dos. Esta demanda la hemos visto clara en 
proyectos como las nuevas oficinas centra-
les de una importante empresa internacio-
nal de retail ubicada en el distrito 22@ de 
Barcelona, con el diseño de zonas de en-
cuentro informales para facilitar la comuni-
cación entre departamentos.
Otra innovación clave es la polivalencia de 
espacios. Las oficinas requieren cada vez 
más de espacios donde celebrar eventos y 
reuniones estratégicas, hacer presentacio-
nes o workshops y atender o co-crear con 
clientes. 
No obstante, sigue siendo vital preservar la 
privacidad y la concentración de los trabaja-
dores con el diseño de zonas abiertas de 
trabajo y áreas privadas y áreas de wellness 
informales donde atender llamadas o sim-
plemente descansar. 

¿Qué tendencias detectáis que se están 
introduciendo en el ámbito sanitario?
Cada vez más, el sector sanitario está adop-
tando aspectos característicos del sector re-
tail y workplace. Las clínicas sanitarias ofre-
cen experiencia, más allá de la cita médica 
puntual, y áreas como las zonas de espera 
se están transformando en “pequeñas ofici-
nas” que facilitan a los acompañantes de los 
pacientes seguir trabajando en los tiempos 
de espera.
Precisamente, otro planteamiento que se ha 
introducido en el ámbito sanitario es el de 
situar la experiencia del paciente en el cen-
tro. Nos alejamos de la idea de que cual-
quier problema de salud lo solucionará rápi-
damente un medicamento. El diseño de es-
pacios debe acompañar en la experiencia de 
cuidados, con el uso de materiales y colores 
más cercanos y amables.
La situación de pandemia actual ha mostra-
do que, si cambiamos la forma en que nos 
relacionamos y ponemos en valor la sabidu-
ría de la experiencia y la amabilidad, se 
puede controlar la trasmisión de enfermeda-
des. Estamos recuperando la idea de que 
formamos parte de una comunidad y debe-
mos dejar atrás comportamientos excesiva-

mente egocéntricos. 

¿En qué proyectos estáis trabajando ac-
tualmente?
Ahora mismo estamos inmersos en el proyec-
to de una tienda emblemática para una de la 
marcas de retail deportivo más importantes 
del mundo en el Paseo de Gracia de Barcelo-
na. Un espacio singular y disruptivo que abrirá 
sus puertas a finales de este año. También en 
Barcelona acabamos de finalizar el proyecto 
de las nuevas oficinas corporativas en Espa-
ña de una marca internacional de retail en el 
Poblenou, las nuevas oficinas de una marca 
internacional líder en la distribución de com-
bustibles en la Dreta de l’Eixample  y una 
tienda para una marca norteamericana de 
moda en el Portal del Ángel. 
A nivel de construcción, con nuestra empre-
sa Abessis, estamos trabajando en varias 
obras del sector de Retail, Restauración, 
Workplace y Socio sanitario  en Lyon (Fran-
cia), Barcelona y Palma de Mallorca. 

Siempre habéis tenido clara la importancia 
de la consolidación internacional de vues-
tras actividades. ¿Qué os supone este tra-
bajo internacional? 
Te conviertes en internacional cuando tus 
clientes lo son. Es un proceso que poco a 
poco amplía tus horizontes. Este fue el mo-
tivo por el que abrimos las filiales en Lon-
dres, París y México. Es un reto que hace 
crecer a la empresa y te sitúa ante una 
competencia diferente, mucho más exigen-
te. Aun así, la consolidación se ha produci-
do de una forma natural, el mundo cada vez 
es más pequeño y los negocios diluyen las 
fronteras.

¿Hacia dónde consideráis que deberá 
transformarse una ciudad como Barcelona 
en los próximos años? 
El futuro ya no es de los países, sino de las 
ciudades. Barcelona, por su situación e his-
toria, debe seguir potenciando su papel co-
mo motor del diseño. Debe integrar en toda 
su superficie el uso residencial con el de 
oficina y, además, enfocar el turismo de otra 
forma, menos dependiente del exterior.
Tras las olimpiadas del 92, el gran cambio 
que se está produciendo en Barcelona, y 
que están detectando mejor las empresas 
internacionales y tecnológicas, está situado 
en el distrito 22@. De repente, este espacio 
de la ciudad acoge universidades y centros 
comerciales como el otro extremo de la 
Diagonal; espacios de vivienda, oficinas, 
hoteles, museos y centros de convenciones 
se integran formando un ecosistema único 
y más sostenible.
Ahora tenemos una oportunidad única para 
aprovecharlo y debemos poner de acuerdo a 
todos los actores para que el crecimiento 
sea armónico y con todas las actividades re-
levantes, sin dejar a nadie al margen. De 
esta forma todos saldremos ganando. 

“En un momento en el que el mundo cambia a un ritmo 
vertiginoso, los espacios físicos también lo hacen. Hay que 
integrar a todos los actores de forma rápida, ágil, sin 
pérdidas de tiempo y con muy buenos acabados finales.”

“Es muy importante la comunicación, estar al lado 
del cliente y atender todas sus inquietudes sobre los 
plazos de ejecución o presupuestos. Lo tenemos 
muy presente y nuestros clientes lo valoran.”

3
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El proyecto del MUPAC, 
impulsado por la vice-
presidencia del Gobierno 

de Cantabria, supone la cons-
trucción en Santander de una de 
las sedes más representativas de 
la historia arqueológica de Espa-
ña que, con más de 18.000 m2, 
albergará el museo y un edificio 
administrativo.  
La propuesta de Mendoza Par-
tida, despacho internacional de 
Barcelona cuya arquitectura se 
caracteriza por la sensibilidad 
para entender e interpretar múlti-
ples contextos y por una constan-
te búsqueda de nuevas formas de 
hacer, da una idónea respuesta 
para un equipamiento cultural 
que ocupará una privilegiada pe-
ro, a la vez, compleja localiza-
ción de la capital cántabra. 
Mendoza Partida apuesta por la 
esencia arqueológica, una serie 
de capas que hablan de las eta-

pas de la historia, teniendo como 
leitmotiv su imagen y represen-
tatividad, de ahí que la materia-
lidad de la propuesta se lleve a 
cabo a base de “estratos”, de ahí 
el nombre del proyecto. El MU-
PAC dispondrá de 18.441 m2 
construidos, de los que 7.500 
m2 se destinarán a un edificio 
administrativo. Los principales 
objetivos que Mendoza Partida 
se propusieron conseguir frente 

al programa del MUPAC son: 
proponer una volumetría ama-
ble y sensible al entorno; crear 
unos accesos claros desde el es-
pacio público; que tanto la sede 
del museo como el edificio ad-
ministrativo sean funcionales y 
dispongan de una iluminación y 
ventilación flexibles; y que am-
bos edificios se conviertan en 
edificios representativos y em-
blemáticos de la ciudad.

Mendoza Partida ganan el 
concurso del MUPAC (Cantabria)
Redacción

El pasado mes de junio Es-
tudio González Arqui-
tectos comenzó con la 

obra de la Nueva Escuela de Arte 
de Valladolid, la cual estará situa-
da en la Calle Mirabel, junto al 
Convento de las Carmelitas Des-
calzas, en el barrio de la Rondilla.
El proyecto interpreta el sistema 
de patios del convento colindan-
te, generando dos patios, uno para 
las aulas y otro para los talleres; 
dos ambientes luminosos y dife-
renciados pensados para la crea-
ción. «Éste es un proyecto muy 
esperado por los alumnos y pro-
fesores de la Escuela de Arte ac-
tual, quienes llevan años recla-
mando una nueva sede. El buen 

tiempo acompaña, y estamos de-
seando que la obra avance», afir-
man desde el estudio. La finaliza-
ción del proyecto está prevista 
para principios de 2022.

Comienzan las obras de 
la Escuela de Arte de 
Valladolid 
Redacción

Después de un intenso e 
ilusionante proceso 
iniciado en julio de 

2018, el proyecto Casal España 
Arena de València, promovido 
por Licampa 1617 S.L., ha co-
menzado su construcción. Se 
trata de un proyecto de ERRE 
arquitectura en colaboración 
con el estudio internacional 
HOK. Este Arena, que se ubi-
ca sobre una parcela de 21.000 
metros cuadrados situada en 

las calles Ángel Villena, Bom-
ber Ramon Duart y Antonio 
Ferrandis (junto a L’Alqueria 
del Basket y el Pavelló Font de 
San Lluís), ocupará una super-
ficie total construida de aproxi-

madamente 47.000 metros 
cuadrados. Asimismo, contará 
con una capacidad máxima de 
15.600 espectadores en modo 
basket y de 18.600 en modo 
concierto.

Redacción

Arrancan las obras de Casal España 
Arena de Valencia de ERRE y HOK

PENSI primer edificio 
industrializado entre 
medianeras de TAAB6

El Slow Barcelona es un 
edificio multifuncio-
nal de última genera-

ción que aborda el reto de al-
canzar niveles de sostenibili-
dad notables. Promovido por 
Marcove está diseñado por 
Bailorull y gestionado por 
H.A.U.S. Healthy Buil-
dings. Albergará más de 
7.500 m3 de espacio para 
oficinas, 1.500 destinados a 

locales comerciales, 1.500 
m2 a operaciones semi-in-
dustriales y que dispondrá de 
una capacidad para 400 vehí-
culos en sus 2 plantas subte-
rráneas de 3.250 m2. Orienta-
do en sentido norte-sur, con 5 
de sus 7 plantas mirando a 
cuatro vientos, el Slow Buil-
ding Barcelona recoge e in-
corpora las últimas solucio-
nes y propuestas, tanto arqui-

tectónicas como de ingenie-
ría, en disminuir su demanda 
energética a mínimos, para 
hacer de él uno de los prime-
ros edificios NZEB (EECN) 
del país. Demanda que será 
abastecida por sistemas VRV 
con recuperación de calor, 
solución que situará el consu-
mo en niveles entre un 30% y 
un 40% por debajo del de 
edificios similares.

Redacción

Slow Building Barcelona, oficinas 
NZEB de Bailorull y H.A.U.S.

PENSI es el primer edifi-
cio industrializado de 
viviendas en altura en-

tre medianeras en que estruc-
tura y fachada se han realizado 
mediante elementos de hormi-
gón prefabricados. Este pro-
yecto de TAAB6 se sitúa en la 
calle Transversal 19 de 
L’Hospitalet de Llobregat 
(Barcelona). 
El proyecto apuesta por una 
solución constructiva indus-
trializada y sostenible con el 
objetivo de minimizar los tiem-
pos de ejecución, reducir el 
impacto ambiental e imple-

mentar un proceso constructi-
vo preciso, limpio y seguro.

Redacción
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El despacho Bakpak Ar-
chitects junto a la ofici-
na alemana Archite-

kturbüro Leinhäupl + Neu-
ber ganan el 1ºPremio en el 
Concurso Internacional para la 
ordenación Arquitectónica y 
Urbanística de un área residen-
cial en la ciudad de Karlsruhe 
(Alemania).
La ciudad de Karlsruhe es una 
ciudad marcada por las trazas 
olvidadas de los antiguos mean-
dros del río Rin. El proyecto 
propone introducir en el espacio 
público zonas de agua como 
piezas de conexión y como 
piezas claves en la identidad de 
este nuevo barrio ecológico. 
Lugares de encuentro.
Por otra parte, en la zona de in-
tervención confluyen dos calles 
transversales que conectan la 
ciudad con este espacio de agua 
y árboles tan atractivo. La pro-

puesta busca la máxima per-
meabilidad hacia este lugar a 
través del tallado de las piezas 
creando un sistema ramificado 
de caminos que fortalecen la 
relación de lo urbano y lo natu-
ral, facilitando así el acceso a 
este espacio a los habitantes de 
todo el barrio. Se propone que 
tanto en planta como en sección 

se produzca una transición gra-
dual entre las viviendas unifa-
miliares adosadas de 2 plantas 
hasta las torres de viviendas de 
9 plantas. Esta transición genera 
una fuerte conexión de la nueva 
propuesta con la ciudad existen-
te, creando un nuevo barrio 
respetuoso con el lugar, ecológi-
co, atractivo y contemporáneo.

Bakpak gana la ordenación de un 
área de Karlsruhe (Alemania)
Redacción

El proyecto se asienta so-
bre una pendiente en el 
barrio Bonanova de Pal-

ma de Mallorca y se organiza en 
2 bloques rodeados de amplios 
jardines y una piscina panorámi-
ca. Los exclusivos 15 aparta-
mentos, realizados por Gras 
Reynés Arquitectos, ofrecen 
una excelente orientación y vis-
tas al mar. Las tipologías varían 
desde casas adosadas hasta dú-
plex y áticos con terrazas en la 
azotea y piscinas privadas.
El proyecto viene muy definido 

por el entorno y el contexto 
donde se sitúa, un barrio resi-
dencial en una posición estraté-
gica en una ladera de fuerte 
pendiente con buena orientación 
y vistas a la bahía de Palma. 

Gras Reynés finaliza el 
residencial Vista Alegre 
en Palma de Mallorca
Redacción

El arquitecto Vicente 
Guallart ha ganado el 
concurso internacional 

promovido en la nueva área de 
Xiong’an, cerca de Beijing, 
con un proyecto que define un 
nuevo estándar para los edifi-
cios de viviendas en la era 
post-Covid y que se puede 
aplicar en todo el mundo.
El proyecto presentado bajo el 
título “la ciudad autosuficien-
te”, concreta en cuatro manza-

nas un modelo urbano, donde 
las personas pueden vivir, tra-
bajar y descansar en el entorno 
de su vivienda, y en época de 
crisis sanitaria, energética o 
alimentaria poder dar una res-
puesta adecuada desde el en-
torno de la vivienda, mediante 
confinamientos de diversos 
grados. El conjunto está pensa-
do para poder producir alimen-
tos, energía y también objetos 
de uso diario a partir de la mini 

industria digital equipada con 
impresoras de 3D situadas en 
las plantas bajas. Asimismo, 
todos los bloques de viviendas 
están cubiertos por invernade-
ros que permiten producir ali-
mentos para el consumo diario 
y utilizan sus cubiertas inclina-
das para producir energía.
Todas las viviendas cuentan 
con una amplia terraza orienta-
da al sur, que actúa como un 
regulador térmico.

Redacción

Guallart construirá en China las 
primeras viviendas KM0 post-Covid

El primer campus integra-
do 5G del mundo es tam-
bién el primero en conse-

guir una certificación medioam-
biental LEED Platino. El nuevo 
campus universitario de la Uni-
versidad Loyola, situado en Dos 
Hermanas, Sevilla, y diseñado 
por luis vidal + arquitectos, ha 
conseguido ser reconocido con el 
certificado medioambiental 
LEED Platino, gracias a su fuerte 

apuesta por la sostenibilidad ínte-
gra de todo el complejo. El cam-
pus, inaugurado a finales del año 
pasado para el curso 2019-2020, 
se diseñó con el objetivo de con-
seguir espacios cómodos y agra-
dables que favorecieran la comu-
nidad universitaria y la actividad 
académica, mientras se enfatiza-
ba el valor 5G, un centro univer-
sitario del siglo XXI: tecnológi-
co, accesible, sostenible, respon-

sable y que toma al ser humano 
como medida. Todos estos valo-
res han sido claves para diseñar el 
primer campus integrado 5G del 
mundo que además es eficiente 
energéticamente y se alza como 
referente medioambiental como 
el primero en conseguir tan alta 
certificación. Las medidas imple-
mentadas suponen que el edificio 
consume alrededor de 40% me-
nos que un edificio similar.

Redacción

El nuevo campus universitario de la Universidad Loyola en 
Sevilla de luis vidal + arquitectos obtiene el sello LEED Platino
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Chapman Taylor está 
creando el masterplan 
para un nuevo e innova-

dor distrito urbano adyacente al 
Aeropuerto Internacional Rey 
Abdulaziz en la ciudad saudita 
de Jeddah. Este proyecto, reali-
zado mayoritariamiente desde el 
estudio de Chapman Taylor en 
Madrid, incorpora desde su gé-
nesis, una nueva forma dentro 
del “urbanismo humano de los 
usos mixtos” y adapta en este 
TOD las claves de lo que será el 
mundo post-Covid.
Airport City District será un de-
sarrollo de clase mundial de uso 
mixto que se convertirá en un 
destino líder para visitantes de 
toda Arabia Saudita y la región 
del CCG. El masterplan realiza-
do por Chapman Taylor cuenta 
con una superficie alquilable de 
1.91 millones de m². El Distrito 
Airport City presenta un con-

cepto innovador que crea una 
comunidad única de usos mix-
tos en la región creando diversas 
oportunidades de turismo y ne-
gocios al tiempo que proporcio-
na un estilo de vida dinámico, 
comunitario y un lugar de entre-
tenimiento familiar. 
Es un complejo desarrollo 
orientado desde el transporte 

(TOD) que, a la vez, crea un 
contexto urbano vibrante y una 
nueva puerta de enlace central 
hacia Jeddah, más allá del punto 
de encuentro estratégico del ae-
ropuerto, la estación de tren de 
alta velocidad y el cruce de la 
autopista entre el centro de 
Jeddah y la zona de expansión 
hacia el norte del país.

Chapman Taylor: masterplan 
aeroportuario de Jeddah
Redacción

El hotel, ubicado en la calle 
del Duc 15 de Barcelona, 
busca ofrecer una expe-

riencia genuinamente local, con 
espacios únicos que reflejan el 
estilo de vida de Barcelona, con 
un ambiente chic, alegre y fresco, 
como la propia ciudad. La estra-
tegia de diseño de El Equipo 
Creativo se basó en crear un 
diálogo entre el Hotel y Barcelo-
na, y más específicamente, una 
conexión cercana con el vecinda-
rio. La idea es crear espacios dife-
renciados y únicos dentro del 
hotel, invitando tanto a los hués-
pedes como a los locales a que-
darse, disfrutar, conocerse e inte-
ractuar. Todos estos espacios re-

flejan el estilo de vida local, con 
un ambiente chic y alegre, ele-
gante y genuino al mismo tiem-
po. El diseño introduce elemen-
tos artesanales, marcas y arte lo-
cales, coloridos patrones en pie-
zas cerámicas, junto con referen-
cias reinterpretadas de su pasado 
histórico.

El Equipo Creativo 
realiza el Kimpton 
Vividora Hotel (BCN)
Redacción

Aquila Capital, el gestor 
de fondos e inversio-
nes del Grupo alemán 

Aquila y su división de promo-
ción inmobiliaria AQ Acentor, 
han trasladado su nueva sede 
social a uno de los edificios más 
emblemáticos de Madrid: Torre 
Espacio. Un proyecto innovador 
y WELL que incorpora los valo-
res de solidez y bienestar del 
grupo, realizado por Plug&Go 
Arquitectura Corporativa. 

El hilo conductor del diseño 
viene marcado por la necesidad 
de conexión de más de 2.500m2 
en dos plantas: un recorrido or-
gánico que contemplara una es-

calera de conexión interior, una 
escalera protagonista que enla-
zara el viaje por los elementos 
de bienestar que evoca la marca 
Aquila.

Redacción

Nuevas oficinas de Aquila Capital y 
AQ Acentor en Madrid por Plug&Go

Álvarez Sotelo finalizan 
Bendita Burguer en 
Talavera de la Reina

Integrado por dos torres, de 
14 y 27 plantas, será el con-
junto residencial más alto de 

Bucarest e incluirá un novedoso 
y sofisticado sistema estructural 
anti-seísmo diseñado por el es-
tudio español Bueso-Inchausti 
& Rein. Tras los trámites nece-
sarios y un largo periodo de tra-
bajo, la multinacional propieta-
ria del conjunto, la inmobiliaria 
belga Atenor, acaba de obtener 

el permiso necesario para iniciar 
la construcción de las torres.
El proyecto de las Torres Flo-
reasca, Up-site Bucharest, com-
prende un total de 270 vivien-
das, distribuidas en dos torres, 
de 14 y 27 plantas, que se levan-
tarán en el bulevar Calea Flo-
reasca. Una situación privilegia-
da que le aportará magníficas 
vistas. Con un total de 29.300 
m2 destinados a uso residencial 

y 1.950 m2 a servicios, la pro-
puesta está formada por dos to-
rres de planta cuadrada, unidas 
por un basamento prismático. El 
conjunto ofrecerá una amplia 
gama de servicios, como una 
zona de bienestar con un lobby 
de grandes dimensiones, cafete-
ría, piscina, gimnasio, lavande-
ría, etc.; espacios verdes, aparca-
miento subterráneo y bodegas 
de almacenamiento.

Redacción

Bueso-Inchausti & Rein comienza 
las torres Up-Site Bucharest

El proyecto, realizado por 
Álvarez Sotelo Arqui-
tectos, nace del afán de 

los propietarios por crear un es-
pacio de reunión y ocio único en 
la ciudad. Teniendo en cuenta la 
importancia que quieren dar a su 
producto y a los procesos de 
elaboración de cada pieza que 
entra en cocina, el diseño debe 
desempeñar una función princi-
pal con conexión visual a cada 
área de trabajo y a su vez al ex-
terior, resaltando la ubicación 
céntrica del local y la muralla 
emblemática que lo rodea, in-
cluso tomando protagonismo en 

su interior. Planteado sobre un 
estilo industrializado y urbano, 
su organización no deja de ser a 
su vez purista en cuanto a las 
formas con el fin de mostrar 
varios ambientes que recogieran 
el cuidado por la materia prima, 
los detalles y la iluminación de 
cada rincón.

Redacción

Foto: Adrià Goula

Foto: Adrià Goula
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El centro comercial Vialia 
Estación de Vigo, ges-
tionado por Ceetrus, ha 

finalizado las obras de la es-
tructura principal del edificio 
formada por hormigón armado 
y la estructura metálica.  En 
estos momentos, los operarios 
de obra están colocando ele-
mentos auxiliares que comple-
mentan a la estructura princi-
pal. Además, se ha finalizado la 
obra de la estructura, el forjado 
y la cubierta de los cines. En el 
mes de octubre comenzarán las 
obras de la gran visera del cen-
tro que conecta la entrada al 
atrio central con Rúa Norte y 
que consiste en una estructura 
volada, sin pilares, que mide 20 
metros de longitud y 600 m2 de 
superficie. Mientras tanto, se 
está aplicando un plan especial 

de tráfico en la rúa debido a los 
trabajos que se están desarro-
llando con las losas prefabrica-
das de conexión de la futura 
plaza del centro comercial con 
esta calle. Tal y como se había 
previsto, las obras del centro 
diseñado por Thom Mayne 

avanzan al ritmo esperado y su 
apertura está prevista a lo largo 
del 2021. El centro comercial 
Vialia Estación de Vigo está 
presupuestado en 83 millones 
de euros, dispondrá de 43.080 
m2 que acogerán un total de 
140 negocios.

Finalizada la estructura del 
centro Vialia Estación de Vigo
Redacción

Una UTE liderada por 
Acciona ha resultado 
adjudicataria para la 

construcción del Centro Insular 
de Deportes Acuáticos (CI-
DAC), ubicado en el solar de la 
antigua piscina municipal de 
Puerto de la Cruz, en Tenerife. 
El proyecto, cuyo importe su-

pera los €11,5 millones, con-
templa la construcción de dos 
nuevas piscinas, una de 50 me-
tros y otra de 20 metros, ade-
más de vestuarios y oficinas, 
una sala de fitness, aulas poli-
valentes, un espacio de entrena-
miento en seco y un vaso de 
nado contra corriente.

Acciona construirá el 
Centro Insular de Deportes 
Acuáticos de Tenerife
Redacción

LAP adjudicó la construcción de la segunda pista de 
aterrizaje del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez
Se culminó el proceso de licitación y adjudicación de los trabajos del “Lado Aire” del 
Proyecto de Ampliación del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez, para la construc-
ción de la segunda pista de aterrizaje. Con esta obra y la pista existente se duplica-
rá la capacidad de operación del aeropuerto. Se podrá realizar hasta 80 operacio-
nes de aterrizaje y despegue por hora. Todo en una superficie que triplicará el 
campo de vuelo de la operación actual. Luego de un riguroso proceso de selección 
que convocó a 8 consorcios, se adjudicó la segunda pista de aterrizaje (Paquete 
2.2) al Consorcio Inti Punku, integrado por las empresas Sacyr y GyM.

Europa deberá reducir las emisiones de sus edificios 
en más de un 50% en 2030
Con la presentación del Pacto Verde Europeo, en diciembre de 2019, se abre la 
puerta a un nuevo paquete de medidas que sientan las bases de un crecimiento 
de la Unión Europea sostenible y neutro en emisiones de carbono para 2050. 
Pero, además, este acuerdo marca un nuevo hito en la reducción de emisiones 
del 50-55% para 2030. Esta es una de las principales conclusiones del Informe 
sobre la “Agenda de la Unión Europea para la edificación sostenible y su influen-
cia en la regulación y políticas en España”, elaborado por Green Building Council 
España (GBCe).

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

La Autoridad Portuaria de 
Bilbao ha adjudicado a 
Lantania, en UTE con Iza 

Obras y Promociones, la primera 
fase de las obras de urbanización 
del Espigón Central en la am-
pliación del Puerto de Bilbao en 
el Abra Exterior. El importe del 
contrato asciende a 10,2 millo-
nes de euros (IVA incluido) y el 
plazo previsto de ejecución de 
los trabajos es de ocho meses.
Las actuaciones correspondien-
tes se desarrollarán en una super-
ficie de 201.399 m2 y el alcance 
de las obras se enmarca dentro 
del proyecto de urbanización del 
Espigón Central del Puerto de 
Bilbao. Estos trabajos, que abar-
can una superficie total de 
341.784 m2 se han dividido en 
tres etapas. La actuación que se 
llevará a cabo consistirá en la 

ejecución de los viales de cone-
xión a la calzada Norte-Sur de 
comunicación interna del Puerto 
de Bilbao, para lo que se realiza-
rán dos carreteras y una glorieta 
de enlace. Desde ésta se ejecuta-
rá parcialmente una carretera a 
lo largo de todo el espigón cen-
tral para dar a acceso a las dife-

rentes zonas de la explanada 
mediante nuevos viales. Ade-
más, se ejecutará la losa de hor-
migón en previsión de los traba-
jos ferroviarios a lo largo de todo 
el espigón, así como las obras de 
pavimentación de la zona de 
explanada correspondiente a es-
ta etapa. 

Lantania realizará la urbanización del 
espigón central del Puerto de Bilbao
Redacción

Se trata del estándar de re-
ferencia para certificar 
entornos urbanos sosteni-

bles. La ciudad de Logroño 
contará con una gran superman-
zana con viales periféricos y 
viales 100% peatonales en el 
interior. El 80% del terreno será 
permeable y con materiales de 
bajo impacto.
El proyecto de integración del 
ferrocarril en la ciudad de Lo-
groño promovido por LIF 2002 
(Logroño Integración Ferroca-
rril) ha iniciado el proceso de 
certificación de su sostenibili-
dad con el estándar internacio-
nal BREEAM® Urbanismo, la 
metodología de referencia a ni-
vel mundial para mejorar, medir 
y certificar de forma indepen-
diente la sostenibilidad de en-
tornos y comunidades urbanas.

Los ciudadanos se beneficiarán 
de la eliminación de la brecha 
que separaba la ciudad a través 
del soterramiento de la vía del 
tren y de la creación de un gran 
parque en el centro de la ciudad 
que facilitará la biodiversidad, 
aliviará la presión urbana y au-
mentará el bienestar de sus ha-
bitantes favoreciendo la conti-
nuidad urbana en su diseño y la 
movilidad peatonal.

Integración del ferrocarril 
en Logroño y BREEAM
Redacción

Foto:  Jesús Rocandio
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La compañía alemana 
Gira ha instalado los 
mecanismos E2 en el 

edificio modernista Casa Bu-
rés, ubicado en pleno Eixample 
barcelonés. El estudio Vila-
blanch ha realizado el interio-
rismo de este proyecto residen-
cial inédito en Barcelona, desa-
rrollado por la promotora in-
mobiliaria Bonavista Develop-
ments que engloba 26 vivien-
das de lujo de entre 120 y 500 
m2, y cuya rehabilitación ar-
quitectónica firma el despacho 
TDB Arquitectura. 
En cada una de las estancias de 
estas viviendas, la estética mi-
nimalista y el diseño inteligen-
te de los mecanismos E2 de 
Gira, encajan con elegancia 
discreta, en su versión montaje 
plano en tono blanco brillante.
La alta exigencia en los mate-
riales que utiliza Gira ha sido 
clave para su incorporación en 
este proyecto de viviendas ex-
clusivas, donde todos y cada 
uno de los elementos que se 

han incorporado son de la 
máxima calidad.
Los mecanismos E2 de Gira 
están realizados en termoplás-
tico resistente a la rotura y a los 
rayos UV y permanecen inalte-
rables con el paso del tiempo. 

Con su inclusión en el proyecto 
de rehabilitación Casa Burés, 
Gira se sigue posicionando co-
mo compañía líder en mecanis-
mos y sistemas de domótica en 
los proyectos de arquitectura 
interior más punteros.

Gira equipa Casa Burés en 
Barcelona con sus mecanismos E2

Esta estética rejilla ha 
sido elegida para la 
MÉCA, el nuevo es-

pacio cultural de la región de 
Aquitania. Este espectacular 
edificio se ha convertido en 
emblema para la ciudad de 
Burdeos. 
La discreción y sencillez de 
la rejilla ranurada hace que 
pase desapercibida y sea 
perfecta para utilizar en lu-

gares donde el sistema de 
drenaje no debe destacar pa-
ra resaltar la estética del en-
torno, sin renunciar a la co-

rrecta de evacuación de las 
aguas pluviales. 
Se han suministrado canales 
drenaje del sistema Civil F 
aptos para grandes cargas 
F250K y F300K con la rejilla 
ranurada lateral D400, y ca-
nales sistema multiV para 
cargas intermedias con sec-
ción de V optimizada combi-
nados con la rejilla ranurada 
lateral D400. 

MÉCA, el nuevo espacio cultural de la 
región de Aquitania apuesta por Ulma

El emblemático e histórico 
restaurante ARZAK, con 
más de treinta años de 

historia y tres estrellas Michelin, 
ha reformado su vista exterior 
para conseguir que fachada reve-
le la calidad que los comensales 
podrán disfrutar en su interior. 
Para el revestimiento exterior de 
la fachada se ha mantenido el 
material que ya se había utiliza-

do en la época de construcción 
del edificio, las escamas romboi-
dales de zinc. Los arquitectos 
LYMA Lamosa y Martínez 
Arquitectura pusieron especial 
hincapié en una solución de ex-
celentes prestaciones para los 
huecos de la fachada original, 
eligiendo la carpintería de alumi-
nio SOLEAL FY 75 con herra-
jes ocultos, de Technal.

Soleal75 de Technal 
en la fachada del 
restaurante Arzak
Redacción

Los espacios de oficina se 
han convertido en una 
parte importante de las 

vidas de las personas y la pro-
pias ciudades. Esto refleja una 
mayor necesidad de que los 
edificios garanticen el bienestar 
de las personas y, al mismo 
tiempo, utilicen la energía de 
manera eficiente para crear un 
futuro sostenible.
ABB realiza su aportación en 
dos edificios de nueva construc-
ción en Francia para cumplir 
este propósito. ABB ha suminis-
trado su innovador sistema 
KNX, disyuntores, solución de 

cuadros eléctricos y sistema de 
iluminación al Groupe Cardinal 
para el proyecto Organdi: dos 
edificios de ocho plantas conec-
tados con pasarelas. El sistema 
KNX de ABB permitirá que el 
responsable de las instalaciones 
controle y monitorice a nivel 
local y remoto la calefacción, la 
refrigeración, la iluminación y 
las persianas desde cualquier 
dispositivo móvil. Esta solución 
basada en normas abiertas ofre-
ce el nivel de flexibilidad ópti-
mo, permitiendo la integración 
de diferentes servicios dentro de 
una única infraestructura.

Espacios de trabajo seguros e 
inteligentes con tecnología ABB
RedacciónRedacción

Situado en la Rambla de 
Catalunya, un edificio 
de 1904 que había ocu-

pado una antigua galería de 
arte se ha transformado en el 
elegante espacio de oficinas 
de un economista. El equipo 
formado por Lupe Álvarez 
(Tac Arquitectes), Mateu Su-
birà, Carlota Portavella,  Tere 

Hernández y el estudio de 
iluminación Anoche, han re-
interpretado el espacio exis-
tente, una simple planta abier-
ta blanca con pocos detalles 
arquitectónicos. La escasa luz 
natural llevó al equipo a se-
leccionar varias luminarias de 
Vibia para aportar una luz di-
fusa y cálida a todo el edificio.

Iluminación Vibia en la rehabilitación 
de un edificio de 1904 de Barcelona
Redacción

Redacción

Foto:  José Hevia

Foto:  José Hevia
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Foto:  José Hevia

Foto: Iovo Petrov
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Geberit, especialista en 
porcelana sanitaria y 
tecnología para el ba-

ño, propone descubrir cerca 
de casa hoteles maravillosos 
que no tienen nada que envi-
diar a esos resorts y aloja-
mientos de ensueño de los 
destinos turísticos más codi-
ciados.  Tal es el caso del Gran 
Hotel Miramar 5* GL, en Má-
laga. Estudio Seguí, los crea-
dores del proyecto de reforma 
emprendido por Hoteles San-
tos en 2016 para devolver al 
Palacio de Miramar todo el 
glamour que tuvo en sus pri-
meras andaduras como hotel 
en 1926, cuidaron hasta el más 
mínimo detalle. Conscientes 
de que tan importante como 
asegurar el confort en la habi-
tación es asegurar el confort 
en el baño depositaron su con-
fianza en las soluciones Gebe-
rit para equipar las 190 suites 
y todos los aseos de las zonas 
comunes.   
¿Qué consiguieron con su de-

cisión? Baños silenciosos, 
amplios, energéticamente efi-
cientes, 100% higiénicos y 
muy fáciles de limpiar. 
¿Cómo lo consiguieron? Los 
ruidos del llenado y la descar-
ga del agua quedan silencia-
dos por las cisternas empotra-
das Geberit Sigma y Geberit 
Omega que, al esconder la 
tecnología en la pared y contar 
con los mecanismos más si-
lenciosos del mercado, no so-
lo ‘desaparecen’ sino que ‘en-
mudecen’, dando además a la 
estancia más espacio y mayor 
sensación de amplitud a la vez 
que un toque de vanguardia.
El ahorro de agua y la higiene, 
por su parte, quedan asegura-
dos con las soluciones ‘con-

tactless’, concretamente los 
grifos electrónicos con gene-
rador autónomo de produc-
ción de electricidad que se 
activan por sensores infrarro-
jos de detección de usuarios y 
el sistema de urinarios con 
funcionamiento sin agua. Los 
pulsadores de doble descarga 
para los inodoros suspendidos 
rematan además esta reduc-
ción del consumo de agua al 
mínimo.

Geberit, baños 5 estrellas para hoteles 
higiénicos, seguros y confortables 

El edificio de oficinas si-
tuado en el 412 West 
15th Street, cerca de la 

Novena Avenida, ha renovado 
el paisaje del Meatpacking Dis-
trict de Nueva York. La arqui-
tectura y el diseño interior del 
nuevo edificio armonizan y 
conectan con el entorno y res-
ponden al espíritu vibrante de 
este distrito. El estudio de ar-
quitectura CetraRuddy ha si-
do el encargado de diseñar este 
bloque que, debido a las orde-
nanzas urbanísticas de la zona, 
no ha podido superar las 18 
plantas de altura. El nuevo edi-
ficio de oficinas tiene una ele-
gante fachada acristalada de 
Wicona hecha a medida para el 
proyecto con el sistema modu-
lar Wictec EL SG con paneles 
de metal tridimensionales im-
portados de Italia. Este muro 
cortina está concebido a base 

de semiperfiles perimetrales 
ensamblados y sellados ínte-
gramente en fábricas con un 
alto control de la calidad del 
producto acabado.
De esta manera, el sistema 
ofrece también una rápida ins-
talación, simplicidad en la fa-
bricación, altas prestaciones y 
flexibilidad de diseño.

Wicona, en el 
Meatpacking District 
de Nueva York
Redacción

Redacción

Ecología, sostenibilidad y 
bienestar fueron los tres 
principios sobre los que 

se cimentó el proyecto del ar-
quitecto, fundador y director de 
VIVOOD Landscape Hotel & 
5E Spa, Daniel Mayo. Este 
joven segoviano quería alum-
brar un proyecto innovador y 
pionero en el sector turístico, y 
así lo hizo, diseñando el primer 
hotel paisaje en España.
VIVOOD Landscape Hotel se 
encuentra en plena naturaleza 
de la provincia de Alicante, 
más concretamente en el Valle 
de Guadalest. VIVOOD 
Landscape Hotel cuenta con un 
total de treinta y cinco habita-
ciones únicas, exclusivas y di-
ferentes, categorizadas en diez 
Villas privadas, cuatro Pool 
suites y veintiuna Suites do-
bles. Todas ellas con un diseño 
minimalista, sin por ello dejar 
de ser vanguardistas y de lujo. 
Todas las habitaciones están 
elevadas sobre el nivel del sue-
lo, y se encuentran orientadas 
hacia el valle; un ventanal pano-

rámico que va del techo al suelo 
aparece frente a la cama, siendo 
lo único que separa al huésped 
de la naturaleza más pura.
Uno de los aspectos más im-
portantes ha sido el diseño ar-
quitectónico, algo a lo que 
Guardian Glass ha contribuido 
con sus soluciones de vidrio.
En palabras del equipo de ar-
quitectos de VIVOOD, “por 
tratarse el proyecto del desarro-
llo de un hotel paisaje en un 

entorno natural privilegiado, 
donde la relación directa con el 
exterior es fundamental, el vi-
drio es el elemento material 
que determina la relación bus-
cada, garantizando las condi-
ciones de confort que a un ho-
tel le son exigibles”. Daniel 
Mayo y su equipo han encarga-
do a los vidrios Guardian Glass 
esa tarea de ser mediador entre 
entorno y huésped en los dis-
tintos espacios construidos.

VIVOOD Landscape Hotel de Daniel 
Mayo con soluciones Guardian Glass

La vivienda unifamiliar se 
ubica en la zona norte de 
Argentona y según pre-

misas iniciales de los clientes, la 
casa debía construirse mayorita-
riamente en madera. Así pues, 
se proyectó una casa preindus-
trializada de madera de bajo 
consumo energético. El sistema 
de preindustrialización, median-
te forjados de vigas de madera 
contralaminada y envolventes 
mediante entramados ligeros de 
madera, permite un proceso 
constructivo rápido y eficiente. 
Y con su acabado interior de ta-
bleros de madera OSB en todos 

los forjados, se consiguen unos 
ambientes cálidos y conforta-
bles, potenciados por la utiliza-
ción de un pavimento interior de 
madera natural. A nivel de efi-
ciencia energética, se ha dis-
puesto de un generoso aisla-
miento térmico y de un sistema 
de ventilación Zehnder 
ComfoAir Q350 que proporcio-
na aire continuamente filtrado. 
Esta configuración de demanda 
energética mínima sumada al 
uso de placas fotovoltaicas para 
autoconsumo permiten reducir 
el consumo energético de la casa 
hasta un nivel nulo. 

Zehnder, en una vivienda de 
Coma Arquitectura
RedacciónRedacción
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La joint-venture planea poner 
en marcha una cartera de 
5.000 unidades de vivienda 

en alquiler (Build To Rent) en toda 
España generando 12.000 empleos 
directos e indirectos, Inicia opera-
ciones con una cartera de alrededor 
de 1.400 unidades en cinco ubica-
ciones y una inversión total de 250 
millones de euros, a los que segui-
rán otros 325 millones de euros en 
los próximos meses. STAY, una fi-
lial de Kronos, será la encargada de 
la gestión de la plataforma. Nuveen 
Real Estate cuenta en Iberia con 
activos gestionados que alcanzan 
más de 2.100 millones de euros.

Redacción

Nuveen Real 
Estate y Kronos 
crean una JV para 
Build-To-Rent

Catalonia Hotels & Resorts ha in-
corporado a su portafolio un nue-
vo establecimiento de 4 estrellas y 

128 habitaciones, situado en lo alto del 
cerro de San Bartolomé, en el convento 
medieval que preside uno de los miradores 
más imponentes de San Sebastián. El hotel 
se ha construido sobre un antiguo conven-
to del siglo XVIII, del que se ha mantenido 
y rehabilitado la fachada norte con el 
campanario y sus dos torres. La entrada 
principal del hotel es de nueva construc-

ción y de estilo moderno, creando un inte-
resante contraste con la fachada opuesta. 
El hotel dispone de dos espacios singula-

res únicos ubicados en la azotea del edifi-
cio: una amplia terraza panorámica para 
eventos y un área de piscina con sólarium.

Apertura del Catalonia Donosti en San Sebastián, 
primer hotel de la cadena en el País Vasco
Redacción

La firma de gestión de inversiones in-
mobiliarias Barings Real Estate, per-
teneciente a Barings LLC, ha encar-

gado a la consultora internacional Cush-
man & Wakefield la comercialización de 
un edificio de oficinas, en el Parque Empre-
sarial Las Rozas de Madrid; activo que pasó 
a sumar 12.500 m² de oficinas y 352 plazas 
de parking a su cartera, en junio de 2019. El 
inmueble adquirido a ING va a experimen-
tar una rehabilitación integral proyectada 
por el estudio del arquitecto Enrique Álva-
rez-Sala para modernizarlo y equiparlo de 
mayor funcionalidad, y mayores índices de 
sostenibilidad y de eficiencia operativa.
Está previsto que las obras, tengan una dura-
ción de nueve meses y comiencen a final de 
año. De acuerdo con esta previsión, el edifi-
cio, denominado ‘Elcano’, podrá ser reinau-
gurado en el tercer trimestre del 2021 con el 
sello de sostenibilidad BREEAM EN USO 

y con la certificación de bienestar WELL 
CORE, en proceso. Las obras de rehabilita-
ción y actualización, que proyecta Enrique 
Álvarez-Sala, respetan el espíritu armónico 
del edificio. Bajo la dirección de proyecto de 
Barings, se equipará al edificio de nuevos 
sistemas de climatización y de iluminación 
con los que alcanzar niveles de sostenibilidad 
ambiciosos; se reforzará la accesibilidad, las 
instalaciones y medidas de evacuación para 
dotarle de mayor eficiencia operativa. 

El fondo Barings confía su nuevo 
proyecto de oficinas ELCANO a 
Cushman & Wakefield y EAS
Redacción

TECTUM INICIA DOS NUEVAS 
OBRAS DESTINADAS AL 
ALQUILER ASEQUIBLE EN 
ALCALÁ DE HENARES Y 
VALDEMORO
Las promociones corresponden a 
suelos comprados el año pasado 
y se desarrollarán como viene 
siendo habitual en alianza con 
LOCARE. La compañía ha puesto 
en marcha su segundo proyecto 
TECTUM II, para el desarrollo y 
explotación de una cartera de 
1.500-1900 viviendas en alquiler 
asequible, duplicando en volumen 
su anterior proyecto TECTUM I 
cuyas casi 1.000 viviendas han 
sido vendidas a AXA recientemen-
te en la que ha sido la transacción 
más relevante en el sector desde 
que estalló la pandemia. Para 
este segundo proyecto, TECTUM 
acaba de anunciar la adquisición 
de un suelo en Butarque (Madrid) 
con una superficie total de 25.500 
m2 construidos distribuidos en 3 
parcelas que será promovido por 
LOCARE, para cerca de 250 vivien-
das en alquiler asequible.

Avantespacia inicia la comercialización de su cuarto 
proyecto en la Comunidad de Madrid
Avantespacia, área de negocio de la corporación Inveravante que aglutina la 
gestión de suelo y desarrollos inmobiliarios dentro y fuera de España, continúa 
su apuesta por el mercado de Madrid sumando un cuarto proyecto, en esta 
ocasión, en la localidad de Colmenar Viejo. Colmenar 02 contempla la cons-
trucción de 43 viviendas unifamiliar adosadas y pareadas con certificación 
energética A de 3 o 4 dormitorios, integradas en una urbanización cerrada con 
piscina y zona verde con área de juegos infantiles. En parcelas desde 180 a 
350 m2, el proyecto consta de amplias viviendas de gran versatilidad.

Lantania construirá el nuevo Colegio de Educación 
Infantil y Primaria Villímar en Burgos
Lantania llevará a cabo la construcción del nuevo CEIP del barrio de Villímar en 
Burgos. La Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León ha adjudicado 
al grupo de infraestructuras, agua y energía un contrato de 6,7 millones de euros 
para la edificación del centro escolar. El nuevo complejo educativo tendrá una 
superficie disponible de 1.800 metros cuadrados y capacidad para 450 alumnos, 
de ellos 150 en enseñanza Infantil y 300 en Primaria, cuyos espacios  estarán 
diferenciados. Las obras tienen previsto iniciarse a principios de septiembre y su 
plazo estimado de duración es de 18 meses.
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Patrizia AG, socio líder en 
activos inmobiliarios globa-
les, ha adquirido un proyecto 

residencial ‘llave en mano’ en el 
municipio de Sant Joan Despí 
(Barcelona) a la promotora españo-
la Metropolitan House por 74 mi-
llones de euros. Con una superficie 
edificable de 26.000 metros cua-
drados, el proyecto integrará 208 
viviendas y locales comerciales. El 
vendedor, que aporta los terrenos y 
que gestionará la construcción, el 
alquiler y el mantenimiento del 
proyecto, prevé completarlo en el 
tercer trimestre de 2022.

Redacción

Patrizia adquiere 
un proyecto 
residencial en 
BCN por 74M€

BNP Paribas Real Es-
tate Property Deve-
lopment, en joint 

venture con Therus Invest, 
ha cerrado su primera ope-
ración de promoción inmo-
biliaria en España. Esta 
operación ha sido posible 
gracias a un acuerdo paneu-
ropeo y a largo plazo con 
una de las empresas más 
relevantes a nivel mundial 

del sector cosmético. El 
nuevo edificio diseñado por 
Fenwick Iribarren Archi-
tects se entregará como 
proyecto llave en mano en 
el último trimestre de 2022. 
El edificio de última gene-
ración de 30.000 m² es alta-
mente sostenible y está ubi-
cado en la calle Alcalá, 
frente a la estación de metro 
Torre Arias.

BNP Paribas Real Estate Francia y Therus construirán 
la sede española de una multinacional cosmética
Redacción

La plataforma de financiación par-
ticipativa Urbanitae ha levantado 
más de 1,1 millones de euros para 

financiar el proyecto residencial Pinares 
I y Pinares II en El Puerto de Santa Ma-
ría. En total se han registrado 230 inver-
siones, cuyos titulares recibirán una ren-
tabilidad estimada en torno al 40%. 
La primera de las operaciones de inver-
sión, Pinares I, se publicó en la platafor-
ma el pasado mes de enero, obteniendo 
576.000 euros en menos de 48 horas, de 
un total de 50 inversores. Esta primera 
fase, que se encuentra totalmente vendi-
da y con licencia de obras concedida, 
iniciará sus obras en las próximas sema-
nas. En base a la buena acogida comer-
cial de las viviendas y el apetito por in-
vertir en la zona, Urbanitae publicó la 
segunda fase del proyecto la semana 
pasada, Pinares II, levantando con éxito 
602.500 euros entre 180 inversores en 
menos de 7 días.
La inversión global de los proyectos 

Pinares I y Pinares II asciende a 5,6 
millones de euros, y la promotora en-
cargada de su ejecución es Carpio Ca-
pital, compañía inmobiliaria madrileña 
con desarrollos en el área gaditana y 
más de 30 años de experiencia en el 
ámbito inmobiliario tanto nacional co-
mo internacional.  En conjunto ambas 
fases contemplan la construcción de 32 
viviendas adosadas de obra nueva, con 
jardín y plaza de aparcamiento privado. 
Tras haberse vendido el 100% de la 
primera fase, en breve comenzará su 
construcción.

Urbanitae financia con más de 1.1 
millón de euros una promoción 
residencial en el Puerto de Santa María
Redacción

GRUPO MARJAL INVERTIRÁ 6 
MILLONES DE EUROS EN SU 
PRIMER PROYECTO DE 
COLIVING EN EL CENTRO DE 
ALICANTE

Grupo Marjal invertirá seis millones 
de euros en su nuevo proyecto 
empresarial para reconvertir el edifi-
cio AXA, situado frente al Mercado 
Central de Alicante,  en uno de los 
centros coliving más modernos de 
la ciudad de Alicante. La compañía 
inicia así una nueva línea de nego-
cio centrada en ofrecer soluciones 
habitacionales adaptadas a las 
necesidades del siglo XXI y que 
pueda ser exportable hacia otras 
ciudades desde Alicante. 
El proyecto ha sido presentado ya en 
el Ayuntamiento y ha sido incluido 
en la ordenanza municipal que da 
prioridad a la tramitación de licen-
cias urbanísticas de proyectos 
emblemáticos para la ciudad por su 
generación de riqueza y empleo. La 
actuación incluye el desarrollo de 
medio centenar de unidades de 
alojamiento, que estarán destina-
das a perfiles profesionales que 
visitan Alicante y que buscan un 
alojamiento flexible que cubra sus 
necesidades residenciales, unidas a 
una experiencia comunitaria en 
pleno centro de la ciudad.
El diseño ha sido desarrollado por 
dos estudios de arquitectura: 
Langarita-Navarro y Ad-hoc, e 
incluye estrategias diferentes para 
los exteriores e interiores. Por un 
lado, según explica María Langarita, 
“hemos intentado conectar el coli-
ving de Grupo Marjal con la ciudad, 
con el objetivo de que tuviera cla-
ras referencias al espacio urbano 
donde se asienta”. Por otro lado, 
comenta la arquitecta, “hemos 
establecido un sistema propio en la 
organización de los espacios inte-
riores, tanto en los privados como 
en los comunes, que permita dis-
frutar en economía de espacio de 
grandes entornos, sin caer en nin-
guna contradicción”.

Stockcrowd-in alcanza los 40 proyectos inmobiliarios 
financiados y 10 millones de inversión
La plataforma de financiación participativa StockCrowd IN ha conseguido este 
verano llegar a la cifra de 40 proyectos inmobiliarios financiados desde que 
lanzó su primer proyecto en 2018. Los últimos 3 meses han visto una fuerte 
reactivación de la actividad inversora para la startup, cuya comunidad de inver-
sores ha financiado 7 proyectos por valor de 1,36 millones de euros, a pesar de 
un contexto desfavorable causado por la crisis de la COVID19. StockCrowd IN, 
con un crecimiento del 322% en 2019 respecto al año anterior, tiene previsto 
continuar con sus planes de expansión internacional durante 2020.

Alidreams inicia la construcción de su edificio de 22 
apartamentos turísticos en el centro de Alicante
Alidreams, sociedad destinada a la gestión de centros turísticos vinculada a 
Aligrupo, ha comenzado la construcción de su nuevo edificio de 22 apartamentos 
turísticos en la zona centro de Alicante, un inmueble de cinco alturas y azotea 
destinada a piscina y solárium, situado en la calle Belando, esquina con Berenguer 
Marquina. La construcción corre a cargo de la empresa ilicitana Grupo Alcudia, de 
gran experiencia en obra nueva, que aprovechará el mes de agosto para avanzar 
en la obra, que tiene un plazo de ejecución previsto de 16 meses y que será dirigi-
da por el prestigioso despacho de arquitectura Chamizo Arquitectos.
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Pinearq realizará el nuevo Centro Integral de Transplantes de Cluj-
Napoca en Rumanía

La premisa para el nuevo Centro 
Integral de Transplantes de Cluj-
Napoca (Rumanía), realizado por 

Pinearq, es establecer un centro alta-
mente funcional y eficiente pero, 
sobre todo, crear ciudad. El edificio 
nuevo debe ser permeable y servir de 
conexión.
El proyecto ocupa un solar en el lími-
te del Complejo Hospitalario Univer-
sitario, un conjunto histórico en una 
zona consolidada de la ciudad. El 
entorno inmediato está compuesto 
por edificaciones heterogéneas de 
baja altura y por zonas verdes signi-
ficativas como el Jardín Botánico.
En este contexto, el nuevo edificio 
potencia su posición a través de un 
pórtico a doble altura, que responde 
a las cornisas colindantes, y se co-
necta a la cuadrícula cartesiana exis-
tente a través de la composición de 
diversas plazas. Dos volúmenes alar-
gados y perpendiculares entre sí so-
bresalen de esa plataforma para con-
tener la variedad de usos necesarios 
para el funcionamiento del nuevo 
centro de transplantes. Para reducir 
el impacto de estos prismas en el 
entorno, se plantean fachadas frag-
mentadas con galerías que permiten 
las vistas hacia el paisaje.
El objetivo principal de la ordenación 
urbana, requerida en el concurso, es 
generar cambios en el paisaje y crear 
niveles adicionales de interacción 
dentro del Complejo Hospitalario. La 
primera fase plantea la remodelación 
de la infraestructura técnica, las zo-
nas de aparcamiento y caminos jun-
to con la demolición cuidadosa de 
las adiciones a los edificios históri-
cos. En la segunda fase se traza la 
restauración de los jardines y de la 
composición histórica, basada en el 
modelo de ciudad jardín; se busca 
reducir, además, el tráfico vehicular 
en todo el recinto.
En cuanto a la conformación urbana, 
la conexión escalonada existente en-
tre las terrazas verdes del entorno se 
prolonga hasta el vestíbulo transpa-
rente del nuevo hospital, el punto de 
encuentro de intereses, circulaciones 
y vistas: el ágora de la composición. 
Se crea, además, una calle interior en 

el nuevo hospital que resulta de la 
intersección del Cardo y el Decuma-
no del entorno, de manera que se 
conecta la entrada principal del cen-
tro con las plazas propuestas como 
espacios intermedios y de vínculo 
con el medio construido.
Se propone el desarrollo de un en-
torno curativo, en donde la luz natu-
ral y la biofilia son fundamentales en 
el diseño; este concepto indica que 
la naturaleza impacta positivamente 
en la recuperación de los pacientes: 
así que zonas públicas, habitaciones 
de pacientes, salas de recuperación y 
espacios para el personal están todos 
abiertos y en contacto directo con la 
luz natural y con la vegetación. Asi-
mismo, un sistema de claraboyas y 
patios interiores aseguran la percep-
ción de la naturaleza y la ilumina-
ción en áreas hospitalarias subterrá-
neas como quirófanos, áreas de 
emergencia y laboratorios.
En cuanto a la configuración general 
del hospital, los quirófanos –con ins-

talaciones avanzadas de diagnóstico 
y tratamiento–, las áreas logísticas y 
de suministros médicos se organizan 
en las plantas sótano. La planta baja 
se dedica a áreas públicas, ambulato-
rio, administración e investigación; y 
las plantas superiores se destinan a 
unidades de hospitalización y salas 
de recuperación específicas para pa-
cientes trasplantados.

CENTRO INTEGRAL DE TRANSPLANTES DE CLUJ-NAPOCA
Ubicación: Cluj-Napoca, Rumanía Superficie: 47.000 m2 Inversión total: 85.730.500 € Cliente: 
Consiliul Judetean Cluj Arquitecto: Pinearq y Dico si Tiganas Equipo de Arquitectura: Autor Albert de 
Pineda), Coautores (Jenicá Craiu, Alexandra Demetriu, Serban Tiganas, Alexandrina Kiss), Colaboradores 
(Giovanna Pomo, Bogdan Dragomir, Maria Buiga, Elisa Molinu, Pedro Pombinho, Carla Romagosa)
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El estudio Requena y Plaza ha con-
cluido en julio el proyecto de reno-
vación del nuevo centro residencial 

del Grupo EMERA en Madrid. Se trata de 
una residencia ubicada en plena calle 
Juan Bravo. El proyecto se ha encamina-
do a dotar al edificio de una nueva y 
atractiva estética, al tiempo de lograr la 
máxima funcionalidad de los elementos, 
tanto en las zonas comunes, como en las 
habitaciones. El Grupo EMERA eligió 
nuevamente a Requena y Plaza para un 
cuidado diseño que ha desarrollado con 
unas líneas sutiles y contemporáneas, y 
que transmiten frescura y armonía. Así, 
se ha logrado un oasis de tranquilidad 
para cubrir las necesidades de los resi-
dentes y de sus familias. 
La intervención ha supuesto una enorme 
transformación del edificio. En total, se 
ha intervenido en unos 6.000 m2, con-
cretados en zonas comunes y 71 habita-

ciones con capacidad para 121 camas 
(50 dobles, 6 individuales y 15 suites), así 
como un centro de día con 25 plazas. Las 
habitaciones destacan, al igual que las 
instalaciones de servicios comunes, por 
una alta calidad y un excelente diseño 
pensado específicamente para los resi-
dentes en las diferentes unidades de 
convivencia, y en consonancia con su 

entorno y ubicación. La nueva residencia 
cuenta con peluquería, cafetería, terraza 
y capilla, así como diversas instalaciones 
para mejorar el estado físico y cognitivo 
de los residentes: una sala de Rehabilita-
ción, un aula de Terapia Ocupacional, y 
un centro de Estimulación Sensorial.
En las plantas bajas, siempre iluminadas 
por luz natural, se sitúa la cafetería, con 

un patio y un precioso jardín vertical que 
será un agradable punto de ocio para los 
residentes y de encuentro con las visitas. 
También en esta zona están la capilla, 
una sala de usos múltiples, la lavandería 
y el resto de las áreas de mantenimiento 
del centro. Igualmente se ha ubicado 
una acogedora sala de estar con chime-
nea, la peluquería, el restaurante y la 
cocina, así como los almacenes.  
A nivel de calle se hallan la recepción, el 
centro de día, y las áreas de terapia ocu-
pacional, rehabilitación, atención médica 
y enfermería. En la entreplanta se en-
cuentran las oficinas y otros recursos 
administrativos. Por encima, en la prime-
ra planta, está la Unidad de Cuidados de 
Conducta, para la que se ha elegido un 
color relajante, como es el verde. En la 
segunda y tercera planta se encuentran 
las habitaciones de semiasistidos y en la 
cuarta y quinta la de residentes válidos.

Requena y Plaza finaliza el interiorismo de la nueva 
residencia EMERA Juan Bravo en Madrid
Se trata de una residencia ubicada en plena calle Juan Bravo, una de las vías más atractivas del barrio de Salamanca
Redacción

PMMT Arquitectura ha desarrolla-
do junto al Servicio Catalán de 
Salud (CATSALUT) la estrategia 

de la red de infraestructuras I-COVID 
COMPACT para desestresar y fortalecer 
el sistema sanitario ante la crisis gene-
rada por el COVID-19. El modelo I-
COVID COMPACT es un hospital satéli-
te de carácter permanente y flexible, 
diseñado para ofrecer apoyo continuo 
a la red sanitaria local en contextos 
urbanos densos en caso de emergen-
cia. Los dos nuevos equipamientos, 
con una superficie construida aproxi-
mada de 4.000 m2 cada uno, se adap-
tarán en cada momento a las necesi-
dades de cada hospital. Estarán termi-
nados antes de finales de año. 
La realización de dos de estas nuevas 
infraestructuras, las ampliaciones del 
Parc Sanitari Pere Virgili (Barcelona) y 
del Hospital Arnau de Vilanova (Llei-
da), será llevada a cabo por dos equi-
pos multidisciplinares liderados técni-
camente por PMMT, una empresa local 
con más de 25 años de experiencia en 
el diseño y la construcción de equipa-
mientos hospitalarios de alta comple-
jidad en África, Europa y Sudamérica.
El modelo I-COVID COMPACT es un 
hospital satélite, flexible y permanen-
te diseñado para contextos urbanos 
densos y que dará apoyo continuado 

a la red sanitaria local en caso de 
emergencia. Su modelo sigue las re-
comendaciones de la OMS sobre có-
mo diseñar infraestructuras de emer-
gencia frente al coronavirus, ébola y 
demás epidemias.
Se trata de un edificio de nueva cons-
trucción con una capacidad máxima 
de 108 camas de UCI.  Su diseño pa-

rametrizado y su ejecución con un 
alto contenido de fabricación off-site 
permite que el proceso de diseño y 
construcción se efectúe en tan solo 
cuatro meses. Cada planta de UCI 
tiene capacidad para entre 24 y 36 
camas, ocupando una superficie de 
tan solo 972m2. 
El modelo I-COVID COMPACT está 

compuesto de planta baja más 3 plan-
tas de Cuidados Intensivos que pueden 
funcionar como UCI de emergencia o 
como UCI convencional, dotando a sus 
pacientes de una mayor privacidad. El 
cambio de una configuración a otra se 
puede producir en tan solo 24 horas, 
sin afectar a los elementos estructura-
les ni a las instalaciones.
En situaciones de tregua, o bien cuan-
do no todas las plantas estén ocupadas 
por pacientes, “puede destinarse a 
otros usos compatibles como unidad 
de hospitalización, laboratorio, hospi-
tal de día, centro de investigación o 
unidad de formación, recuperando en 
solo 48 horas su uso original como 
UCI”, apunta Patricio Martínez, arqui-
tecto y socio director de PMMT. 
La red I-COVID COMPACT funciona 
como complemento a las dotaciones 
de UCI existentes, mejorando la cali-
dad de vida de los pacientes ingresa-
dos y permitiendo a los profesionales 
actuar de una manera más segura y 
eficiente. Su voluntad de permanen-
cia y la flexibilidad en el diseño de 
las instalaciones y circulaciones per-
mite dar apoyo continuado al siste-
ma sanitario, adaptándose a la varia-
ble demanda hospitalaria durante 
una emergencia sin infrautilizar la 
infraestructura.

PMMT liderará con su modelo I-Covid Compact las ampliaciones del Parc 
Sanitari Pere Virgili (BCN) y el Hospital Arnau de Vilanova (Lleida)
Redacción
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Soprema Iberia se asocia a GBCe para aunar fuerzas en la 
transformación del sector de la edificación hacia la sostenibilidad

En línea con su estrategia de in-
novación y crecimiento centrada 
en el respeto al medio ambiente 

y las personas, Soprema se ha asocia-
do a Green Building Council España 
(GBCe) para reforzar su compromiso 
con la edificación sostenible y cola-
borar con la asociación en la conse-
cución de sus objetivos.
“Formar parte de GBCe, nos va a per-
mitir un intercambio de conocimien-
tos, especialización, tecnología y re-
cursos con los principales actores del 
sector que trabajan para lograr los 
objetivos de desarrollo sostenible”, 
sostiene Maite Boira, directora de 
Comunicación y Marketing de Sopre-
ma Iberia. “Nuestra estrategia enlaza 
perfectamente con los principios bá-
sicos de esta asociación a la que 
consideramos el principal referente 
en el sector de la edificación sosteni-
ble”, manifiesta.
“En Soprema trabajamos para mini-
mizar nuestro impacto medioambien-
tal y la sostenibilidad marca nuestra 
investigación y desarrollo. Fabricamos 

con materias primas recicladas, desa-
rrollamos productos sin disolventes ni 
componentes volátiles y sistemas 
energéticamente eficientes, como los 
sistemas Cool-roof o las cubiertas 
vegetales, las cuales favorecen una 
buena gestión de las aguas pluviales 
evitando inundaciones. Proponemos 
soluciones de altas prestaciones y 
durabilidad siempre con consciencia 
medioambiental”, explica Boira.
Por su parte, Dolores Huerta, secreta-
ria técnica de GBCe, recuerda que “no 
podemos seguir comprometiendo el 
futuro por lo que debemos impulsar 
un modelo sostenible de edificación. 
Para nosotros es importante que cada 
vez formen parte de nuestra asocia-
ción más empresas, entidades y pro-
fesionales del sector, que se compro-
metan a sumar fuerzas para lograr su 
transformación hacia un modelo más 
sostenible”. 
“Para lograr el objetivo europeo de la 
completa descarbonización del sector 
para 2050 es fundamental la rehabili-
tación energética del parque edifica-

do, y ahí las empresas como Soprema 
tienen un papel clave, facilitando la 
mejora del confort térmico y acústico 
de los edificios y, por ende, su eficien-
cia energética”, añade Huerta. 
Con la llegada de Soprema a GBCe, ya 
son cerca de 300 los asociados de 
GBCe, entre empresas, instituciones, 
entidades y profesionales, que forman 
parte de la asociación de referencia en 

edificación sostenible en España.
La asociación se encuentra inmersa en 
el desarrollo de su plan estratégico que 
contempla diversas iniciativas y pro-
yectos en el ámbito local, autonómico, 
nacional y europeo para trabajar por la 
descarbonización del sector, la conse-
cución del Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS) y el cumplimiento de 
los retos de la Agenda 2030.

Las nuevas oficinas de Netflix cuentan con 
soluciones Placo para su acondicionamiento
Redacción

La reconocida plataforma de vídeos y 
series en streaming, Netflix, decidió 
el mes de febrero establecer una 

nueva sede en Madrid de manera com-
plementaria al espacio de 22.000 m2 con 
los que ya cuenta la compañía en la 
Ciudad de la Tele, en el norte de Madrid, 
la cual fue inaugurada en 2019.
Netflix llega a la capital para instalarse 
en uno de los edificios de la zona de 
Azca con más de 3.000 metros cuadra-
dos. Se trata del conocido edificio de 
Banca March, en el número 89 del 
Paseo de la Castellana, y que actual-
mente es propiedad de Corporación 
Financiera Alba.
La planta en la que se ha instalado la 
compañía ha sido reformada y acondi-

cionada teniendo en cuenta las necesi-
dades de los equipos que allí se han 
desplazado. El proyecto ha sido dirigido 
por el estudio CBRE y ejecutado por la 
empresa instaladora Fomento de Obras, 
que no dudaron en emplear los sistemas 
y soluciones Placo, garantía de las máxi-
mas prestaciones y mejor desempeño, 
tanto en su fase de construcción como 
durante su vida útil.
Tabiquería y trasdosados fueron ejecuta-
dos con placas de yeso laminado Placo 
BA 13, de rápida y sencilla ejecución con 
un correcto acabado. En el caso de los 
techos, la planimetría se consiguió gra-
cias a 4PRO, una placa de yeso laminado 
con 4 bordes afinados que, junto con su 
durabilidad, hacen de ésta la solución 

completa que cubre las necesidades 
prestacionales y estéticas de estos espa-
cios destinados a uso profesional.
Los baños, como zonas de exposición a 
altas humedades, en las que salubridad 
y resistencia son especialmente requeri-
das, Placo PPM fue la placa de yeso la-
minado seleccionada para su consecu-
ción, siendo una solución con una míni-
ma absorción de agua, que además 
potencia el aislamiento térmico y acús-
tico de los espacios.
Saint-Gobain Placo cuenta con la mayor 
gama de soluciones de placa de yeso la-
minado, desarrolladas para alcanzar las 
más altas exigencias constructivas, así 
como las necesidades de confort y bien-
estar de los usuarios finales. 
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El Campus de la Universidad de Loyola (Sevilla), emplea los 
productos de Knauf Insulation

El campus de la Universidad Loyola, 
situado en Dos Hermanas, en Sevilla, 
y recientemente reconocido con el 

certificado sostenible más valorado a nivel 
mundial, LEED en su categoría Platino, ha 
utilizado los productos de Knauf Insulation 
(sistema Gecol-KI con Panel Plus Kraft) 
para conseguir la sostenibilidad íntegra en 
su construcción.
Diseñado por el prestigioso estudio luis 
vidal + arquitectos, el complejo universita-
rio Loyola se ha convertido en el primero 
del mundo en obtener el certificado LEED 
Platino, otorgado por el US Green Building 
Council, gracias, entre otras cualidades, a 
su óptima calidad ambiental interior.
Entre las características mejor evaluadas 
en cualquier proyecto LEED se encuentran 
los parámetros utilizados por el arquitecto 
para proporcionar un adecuado ambiente 
en el interior del edificio, tanto en lo que 
respecta a una correcta ventilación, como 
a un elevado confort térmico y acústico. 
Para conseguirlo, cobra especial relevancia 
el aislamiento.
El renovado campus destaca por un aisla-
miento innovador implementado gracias a 
un sistema integral, denominado Gecol-KI, 
desarrollado por Knauf Insulation. Este, en 
una única unidad de obra, confiere al ce-

rramiento un aislamiento térmico y acús-
tico, impermeabilización al agua de lluvia 
y protección frente al fuego, como res-
puesta idónea a las exigencias del CTE. 
Se trata de un sistema de trasdosado di-
recto por el interior con Panel Plus Kraft, 
de altas prestaciones acústicas y térmicas, 
y propiedades hidro-repelentes, debido a 
su lana mineral fabricada con eTechnolo-
gy, ligante de origen vegetal sin formalde-

hídos ni fenoles. De fácil instalación y 
tacto agradable, este panel posee el certi-
ficado Eurofins Gold, que garantiza una 
excelente Calidad de Aire Interior.
“El hecho de que el campus universitario 
más sostenible del mundo utilice nuestros 
productos para minimizar las ganancias y 
pérdidas energéticas excesivas, al tiempo 
que dota de protección al edificio frente al 
fuego y al agua, es señal manifiesta del 

compromiso medioambiental y por la inno-
vación que tenemos desde nuestros oríge-
nes y con la vista puesta en el cumplimien-
to de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
en la edificación”, apunta Oscar del Rio, di-
rector General de Knauf Insulation Iberia.
Además del aislamiento, otras medidas 
enfocadas a la eficiencia energética, tanto 
activas como pasivas, permiten consumir 
un 40% menos de energía que un edificio 
similar que cumpliera únicamente la nor-
mativa vigente. Destacan la adecuada 
orientación del edificio, el control del so-
leamiento a través de velas y voladizos, los 
colores de los materiales de la cubierta, 
que son reflectantes, o la instalación de 
paneles fotovoltaicos.

Rockwool se ha comprometido 
con diez de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS), mar-

cados por las Naciones Unidas, relacio-
nados con la energía, el clima, el agua, 
los desechos, la gestión de residuos y la 
seguridad. “Nuestros productos son 
sostenibles y eficientes, por lo que tie-
nen un impacto mínimo. Una buena 
muestra de ello son los más de 1.200 
millones de toneladas de CO2 que se 
ahorrarán a lo largo de toda su vida 
útil, gracias a la aplicación de las solu-
ciones Rockwool vendidas en 2019” 
explica Albert Grau, Public Affairs de 
Rockwool Peninsular. 
La compañía se ha sumado al manifies-
to “Por una recuperación sostenible”, 
impulsada por diversas entidades públi-
cas y privadas, para pedir a la Comisión 
para la Reconstrucción Social y Econó-
mica del Congreso de los Diputados 
políticas económicas y sociales alinea-
das con la sostenibilidad y biodiversidad.
Estas instituciones señalan que España 
es un país que reúne las condiciones 
idóneas para impulsar su economía y 
sociedad a través de directivas verdes, 

dado que existe un potencial desarrollo 
de las energías renovables, de la indus-
tria y de la eficiencia energética.  
“Las soluciones de lana de roca de Roc-
kwool son eficientes, por lo que permi-
ten disminuir el consumo de energía de 
los edificios. En 2019, los productos de 
aislamiento de Rockwool vendidos su-
pondrán un ahorro de 77.000 millones 
de euros en costes energéticos a lo lar-
go de toda su vida útil”, declara Grau. 
La compañía sigue comprometida con 
mejorar y optimizar su negocio hacia 
un futuro más responsable y eficiente. 
Por ello, para los próximos años, se ha 
marcado algunos objetivos como, por 
ejemplo, reducir en un 85% los resi-
duos procedentes de sus operaciones 
que llevan a vertedero  o disminuir la 
intensidad del carbono en la produc-
ción en un 20% antes de 2030, en 
comparación con 2015.
“Seguimos comprometidos en hacer de 
las ciudades lugares seguros, sostenibles 
y eficientes. Las organizaciones debe-
mos seguir trabajando al máximo para 
disminuir nuestro impacto y que este 
sea positivo” añade Grau.

Rockwool evita más de 1.200 
millones de toneladas de CO2
Redacción

webertherm acustic: Disfrutar 
del tiempo libre en silencio
Redacción

Los sistemas de aislamiento térmico 
por el exterior webertherm de 
Saint-Gobain Weber aportan pres-

taciones más eficientes que otros siste-
mas de aislamiento convencionales, y 
permiten maximizar el grado de confort 
y ahorro energético en el interior de los 
edificios creando una atmósfera interior 
cálida y acogedora en invierno y una 
temperatura fresca y confortable en 
verano, e igualmente, aíslan acústica-
mente, consiguiendo un hogar exento 
de ruidos externos. Es el caso de weber-
therm acustic que aporta prestaciones 
de confort adicionales para los usuarios 
como la protección frente a los ruidos 
procedentes del exterior, además de un 
inmejorable comportamiento frente al 
fuego en comparación con otros siste-
mas existentes, gracias a las bondades 
que proporcionan las lanas minerales.
Este sistema de aislamiento térmico por 
el exterior se basa principalmente en 
placas de lana mineral: webertherm 
placa clima 34. Se trata de un aislamien-
to termoacústico de lana de vidrio espe-
cialmente diseñado para este sistema, 
compuesto de un panel rígido de lana 

de vidrio, de alta densidad y de conduc-
tividad térmica. 
webertherm acustic es una solución 
idónea tanto en obra nueva como en 
rehabilitación. Los soportes que admite 
son muros de fábrica, como ladrillos, 
bloques de piedra, etc, o cimientos de 
hormigón, ya sea hormigón in situ o 
paneles prefabricados. Proporciona una 
base perfecta para ser revestida con es-
tuco de cal tradicional coloreado en ca-
pa fina (webercal estuco) u orgánico 
(productos de la gama webertene).
Saint-Gobain Weber, marca de referen-
cia en morteros industriales y sistemas 
innovadores para la edificación, ha ob-
tenido recientemente para este sistema 
a nivel nacional, la Evaluación Técnica 
Europea (ETE) emitida por el ITeC Institu-
to de Tecnología de la Construcción. 
Los principales beneficios de este siste-
ma son, por tanto, la mejora evidente 
en el confort acústico, puesto que se 
incrementa el aislamiento acústico de 
la fachada respecto al ruido aéreo ex-
terior (por ejemplo -6.5 dB en 4 cm de 
espesor), y la mejor protección contra 
el fuego.

Redacción
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Una cubierta verde y transitable en la sede de Isopan en Italia

La re-naturalización de las cubiertas 
contribuye no solo a fomentar la 
absorción de CO2 y a filtrar el aire, 

sino también a optimizar el aislamiento 
térmico y acústico del edificio sobre el 
que se encuentra. Con estos objetivos 
medioambientales y de mejora de la 
eficiencia energética de sus instalacio-
nes, Isopan decidió convertir en verde la 
cubierta plana del edificio destinado a 
oficinas de su complejo logístico y de 
producción en Trevenzuolo (Italia). 
Durante tres semanas se trabajó para 
que esta cubierta, que tiene una super-
ficie total de 351 m2, se convirtiera en 
ecológica con la instalación de 54 pane-
les Isodeck PVSteel y 27 m3 de tierra. Los 
paneles sándwich de poliuretano ISODE-
CK PVSteel se caracterizan por una lámi-
na exterior sintética impermeable de 40 
mm de espesor de Renolit. Sobre esta 
nueva cubierta, se colocó el sistema 
GreenRoof en su versión extensiva e in-
tensiva que Isopan ha diseñado y fabri-
cado en colaboración con la empresa 
italiana Daku. Así pues, la zona ajardi-
nada de la nueva cubierta se divide en 
unos 160 m2 de Green Roof extensivo 
y 98 m2 de GreenRoof intensivo. El 
sistema de recolección y drenaje de 
agua de esta solución constructiva 
permite una capacidad de retención de 

lluvia de hasta 46 litros/m2 en la zona 
verde extensiva y de hasta 85 litros/m2 
en la zona de verde intensiva. La cu-
bierta verde de Isopan cuenta con ár-

boles pequeños como el arce japonés; 
arbustos aromáticos como el olivo olo-
roso, laureles y plantas de romero ras-
trero; y plantas florales u ornamentales 

como las espireas de Vanhoutte. 
En el resto de superficie de la cubierta se 
ha dispuesto una tarima de madera. Esto 
ha permitido que se sea transitable y 
transformar parte de la azotea en una 
nueva zona de descanso y ocio para los 
empleados al aire libre, pero también en 
un punto de acceso para arquitectos y 
profesionales del sector que quieran 
conocer in situ el funcionamiento del 
sistema Green Roof de Isopan. 
Cabe destacar que la instalación del 
sistema GreenRoof ha contribuido en 
mejorar hasta en un 30% el rendi-
miento del aislamiento térmico en to-
do el equipamiento. 

La ampliación del campus universi-
tario de Teatinos en Málaga, con-
tará próximamente con un nuevo 

edificio. Se trata de la nueva Facultad de 
Psicología y Logopedia, realizado por el 
Estudio LLPS Arquitectos. La arquitectu-
ra del edificio responde perfectamente a 
la geometría del solar, generando un 
volumen con dos espacios claramente 
diferenciados por un patio interior. Se 
trata de patios adiabáticos, que están 
inspirados en los beneficios conocidos 

de los típicos patios andaluces. El con-
fort térmico queda resuelto por aplica-
ción de soluciones de aislamiento Isover 
con una conductividad de 0.035 W/m.K 
y espesores generosos, con más 14.000 
metros instalados de lana mineral Acus-
tilaine MD en 90 mm, en tabiquería y 
trasdosados. De la misma forma, queda 
resuelto también cualquier punto críti-
co que pudiera generar un puente tér-
mico, ya que se ha analizado y resuelto 
con la lana mineral Acustilaine 70.

Isover, en la Facultad de Psicología 
y Logopedia de Málaga
Redacción

URSA aísla la nueva bodega de 
Castell d'Or (Barcelona)
Redacción

Los propietarios de la Castell d'Or, 
quinto productor de cava mayor 
de España, no han escatimado re-

cursos en la ampliación de las instala-
ciones de su bodega de Vila-Rodona.  
Construcciones Asensio S.A, COASA, ha 
sido la constructora encargada de la 
ampliación de las instalaciones de la 
bodega. Para la envolvente confiaron 
en el Grupo CHMC Instalación y Distri-
bución S.L, compañía experta en la 
instalación de fachadas ventiladas en-
tre otros servicios. Su director de obras, 
José Ramón Prat, manifiesta que “con-
tábamos con un bloque de hormigón 
en el interior y planchas de fibroce-
mento en el exterior. Para completar la 
fachada ventilada, necesitábamos una 
lana mineral 10 centímetros de espesor 
y elegimos URSA TERRA Vento P4252 
suministrada por Diaterm. El responsa-
ble de la instalación de la fachada de la 
nueva bodega destaca del URSA TERRA 
VENTO P4252 empleado en su aisla-
miento su “teniendo un lambda y espe-
sor determinados, queremos un mate-
rial maleable y fácil de instalar. En cu-
bierta o interiores trabajas con mucha 

comodidad, pero en fachada siempre 
estás aguantando mucho peso por lo 
que requieres de materiales, como este, 
que se coloquen con facilidad. Además 
gracias al sistema de envasado de URSA 
nos cabían muchos planchas en la pla-
taforma elevadora lo que nos hizo ga-
nar mucho tiempo en la instalación”. El 
nuevo edificio de la bodega Castell 
d´Or, de 6.500 m2, tendrá dos plantas 
subterráneas con una capacidad de 
cuatro millones de botellas y un alma-
cén logístico. Este grupo nació en el 
2007, cuando comercializó 520.000 
botellas de cava. El pasado año ya se 
superaron los siete millones de botellas 
con una facturación cercana a los 15 
millones de euros.

Redacción
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Tras trabajar en Barcelo-
na y San Francisco 
(EEUU), el arquitecto 

Jaime Salvá retorna en 2006 a 
España para fundar en Mallor-
ca su propio despacho de arqui-
tectura en el Paseo del Borne, 
para luego trasladarse al ba-
rrio de Santa Catalina de Palma 
de Mallorca. A lo largo de estos 
años ha desarrollo numerosos 
proyectos residenciales, edifi-
cios plurifamiliares, viviendas y 
trabajos de interiorismo.

Vienes de una familia con una 
trayectoria destacada en el ám-
bito de la construcción ¿ser ar-
quitecto era el paso lógico?
Jaime: Seguramente sí. Desde pe-
queño veía a mi padre rodeado de 
planos, pasaba muchas horas en su 
despacho, y le acompañaba a visitas 
de obra. Hasta para poner la mesa 
en casa, mi padre me daba leccio-
nes de composición, simetrías, etc.
La pasión por la arquitectura me 
vino más tarde, durante la carrera, 
después de asistir a conferencias 
de arquitectos como Jean Nouvel, 
Francesc Mitjans o Eduardo Soto 
de Moura.

¿Qué te marcó más de tu etapa de 
formación en Barcelona y prime-
ros años de actividad en el despa-
cho de Terradas Arquitectes?
Empecé a trabajar en Barcelona en 

el despacho de los hermanos Terra-
das durante el año que hacía el 
proyecto final de carrera. A pesar 
de que durante los veranos ya ha-
bía trabajado en otros despachos, 
esa experiencia me sirvió para ob-
servar cómo funcionaba un despa-
cho por dentro en el que se realiza-
ban proyectos de gran escala y 
concursos internacionales. Me 
ubicaron en un despachito que es-
taba dentro del despacho de los 
hermanos Terradas, y podía escu-
char sus conversaciones entre 
ellos, llamadas telefónicas, etc. 
Fue un aprendizaje “desde la coci-
na” de dos maestros.

De tu etapa en Estados Unidos, 
¿cómo ha influido intervenir en 
grandes proyectos a la hora de lue-
go desarrollar tu propio despacho?

La experiencia en Estados Unidos 
la viví con mucha intensidad. Tanto 
personal como profesionalmente, 
era como estar en un sueño. El 
despacho en el que trabajé estaba 
situado en uno de los rascacielos 
más emblemáticos de la ciudad. Y 
desarrollamos proyectos tan intere-
santes como la residencia y el ran-
cho de George Lucas, o los Head-
quarters de la empresa SAP en Sili-
con Valley, a donde me desplazaba 
periódicamente para las reuniones 
de seguimiento del proyecto.
Lo que más aprendí con esa expe-
riencia fue el funcionamiento de 
una empresa y la actitud empren-
dedora que transmite esa zona de 
Estados Unidos.

Fundas el despacho en Mallorca 
en 2006. ¿Cómo os condiciona 

estar ubicados en las Baleares a la 
hora de abordar vuestro trabajo?
Estar ubicados en Baleares tiene 
pros y contras. Los contras son que 
los encargos de edificios de gran 
escala son limitados. Y los costes 
de obra suelen ser más elevados 
comparándolos con la península.
Y las ventajas, que se invierte 
mucho en vivienda unifamiliar de 
lujo, principalmente para el mer-
cado extranjero, teniendo la opor-
tunidad de desarrollar proyectos 
de viviendas únicos en emplaza-
mientos espectaculares.

¿Qué define a vuestros proyectos?
Intento hacer una arquitectura me-
diterránea adaptada al estilo de vi-
da actual, partiendo de una distri-
bución muy funcional, que dé lu-
gar a una volumetría icónica en 

donde no me gustan los gestos ar-
quitectónicos arbitrarios, y todo 
obedece a una función.
Por otra parte, doy mucha impor-
tancia a escuchar al cliente, y 
adaptar el proyecto a las condicio-
nes particulares de cada caso.

¿Qué sensaciones os gustaría 
que experimentaran los usuarios 
de vuestros edificios?
Considero que cada tipología ar-
quitectónica requiere de un tipo de 
experiencia diferente.
Por ejemplo, en usos más efímeros 
o puntuales, como por ejemplo un 
hotel, un museo o un restaurante, a 
donde vas un rato y buscas expe-
riencias nuevas, se puede experi-
mentar más, arriesgar y ser más 
atrevido. Sin embargo, en el uso 
residencial, me gusta que el usua-

"Intento hacer una 
arquitectura mediterránea 
adaptada al estilo 
de vida actual"

"Considero esencial partir de una distribución totalmente funcional, 
buscando una volumetría icónica y evitando los gestos 

arquitectónicos arbitrarios. Todo obedece o debe obedecer a una 
función. Siempre sobre una base generada a raíz de escuchar al 

cliente para así adaptar el proyecto a sus condiciones particulares."

Entrevista con Jaime Salvá

TWELVE, Santa Ponça, Calvià (Mallorca)
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rio encuentre la paz, su oasis, ro-
deado de colores más neutros y 
sosegados.
En cuanto a sensaciones que me 
gusta que se experimenten con 
nuestros proyectos, disfruto mu-
cho cuando al explicar una idea 
que soluciona un problema provo-
ca una sonrisa.

A lo largo de los años habéis desa-
rrollado muchas villas y viviendas. 
¿Qué es lo más importante a la 
hora de proyectar estos espacios?
A la hora de desarrollar una vivienda 
lo más importante es pensar quién la 
va a habitar y adaptarte a sus necesi-
dades. Escuchar mucho, entender los 
deseos y proponer. Muchas veces el 
cliente no sabe lo que busca y lo en-
cuentra cuando se lo propones.
Me gusta pensar que un edificio no 
se debe diseñar para los arquitec-
tos, sino para los usuarios finales. 
Y esta idea no está reñida con la 
buena arquitectura, sino todo lo 
contrario, forma parte de la esencia 
de la profesión, ya que sin clientes 
y usuarios, la arquitectura no exis-
tiría y es condición indispensable. 
Adaptarse a los clientes y usuarios 
debería ser uno de los condicio-
nantes de la buena arquitectura, tan 
importante como la ubicación del 
sol, la topografía, las vistas, etc.

¿Qué innovaciones son las más 
demandadas a la hora de habi-
tar los espacios residenciales?
Se demandan cocinas abiertas co-
mo elemento casi principal de la 
vivienda, y espacio más social. Por 
lo que éstas han mejorado y hoy en 
día se puede colocar la extracción 
de humos dentro de la propia isla 
de la cocina, sin necesidad de con-
ductos y chimeneas para la extrac-
ción de humos a la cubierta.

Cuando la vivienda tiene un tama-
ño importante, solemos añadir una 
segunda cocina, que será la llama-
da “cocina sucia”, dejando la prin-
cipal casi como un elemento deco-
rativo cuya funciòn es más de co-
medor y de preparación de platos 
no elaborados.
La domótica hoy en día también 
tiene un papel cada vez más im-
portante. La creación de escenas 
fácilmente activables desde el telé-
fono permite controlar luces, músi-
ca, temperatura, apertura de corti-
nas o estores...y hasta pueden re-
partir aromas según el momento.
Por otra parte, tenemos la sostenibi-
lidad y todo lo que ello la rodea, 
aunque considero que esto ha esta-
do siempre presente en cualquier 
buen proyecto de arquitectura, y 
deben de ser los elementos pasivos, 
los que dependen del buen diseño, 
los que sean más importantes, co-
mo pueden ser un buen aislamiento, 
una buena orientación al sol y con-
trol de los rayos del sol, una ventila-
ción cruzada estudiada, etc.

¿La forma de diseñar las vivien-
das va a evolucionar tras la 
pandemia atendiendo a las nue-
vas demandas y formas de vida?
El proceso de diseño sigue siendo 
prácticamente el mismo, si bien es 
verdad que muchas reuniones pre-
senciales con los clientes han sido 
sustituidas por las videoconferen-
cias. Esto ha sido una ventaja, ya 
que en el pasado, el cliente extran-
jero esperaba a desplazarse a Ma-
llorca para destinar uno de sus días 
de vacaciones a venir a nuestro 
despacho. Sin embargo, estas reu-
niones se están realizando desde su 
país de origen, siendo en ocasiones 
más productivas gracias a la opor-
tunidad de poder compartir la pan-

talla y explicar fácilmente sobre 
planos o imágenes nuestro proyec-
to. También suponen un ahorro de 
tiempo al ser reuniones más efi-
cientes y concretas.
Por otra parte, en la comunicación 
interna con nuestro equipo ha au-
mentado la dependencia del uso de 
aplicaciones informáticas para el 
reparto y gestión de tareas, siendo 
más productivos y permitiendo un 
mayor control del trabajo realiza-
do. Estas herramientas permiten 
archivar la comunicación entre el 

equipo, pudiendo ser consultada 
por cualquier miembro del despa-
cho en el futuro y así refrescar el 
desarrollo de las ideas que se van 
evolucionando.

¿En qué proyectos estáis traba-
jando actualmente?
En la actualidad tenemos numero-
sos proyectos en marcha, princi-
palmente viviendas unifamiliares 
aisladas de alto standing repartidos 
en diferentes zonas de Mallorca, 
como por ejemplo Calviá, Andratx 

o Son Vida, así como varios edifi-
cios de viviendas plurifamiliares, 
la mayoría en Palma de Mallorca.
Además, últimamente estamos re-
cibiendo solicitudes para realizar 
proyectos fuera de Mallorca, como 
una vivienda en Cádiz, e incluso 
fuera de España, como es el caso 
de viviendas en Alemania, Francia, 
Brasil, Suiza o la India.
También estamos desarrollando un 
concurso para un edificio universita-
rio, en el que nos encontramos en la 
fase final y que pronto entregaremos.

"En Mallorca se invierte mucho en 
vivienda unifamiliar de lujo, 

principalmente para el
mercado extranjero, teniendo la 

oportunidad de desarrollar 
proyectos de viviendas únicos en

emplazamientos espectaculares."

"En en el uso residencial, me gusta que el 
usuario encuentre la paz, su oasis, rodeado de 
colores más neutros y sosegados. En cuanto a 

sensaciones que me gusta que se experimenten 
con nuestros proyectos, disfruto mucho cuando 
al explicar una idea que soluciona un problema 

provoca una sonrisa."

"La sostenibilidad y todo lo que ello la rodea, ha 
estado siempre presente en cualquier buen proyecto 
de arquitectura. Deben de ser los elementos pasivos, 
los que dependen del buen diseño, los que sean más 
importantes, como pueden ser un buen aislamiento, 

una buena orientación al sol y control de los rayos
del sol, una ventilación cruzada estudiada, etc.."

Casa Marta y Benjamín en Son Puig, Palma de Mallorca (Mallorca)

Casa Elena y Manuel en Sa Torre, Llumajor (Mallorca)

ENVY, Santa Ponça, Calvià (Mallorca)
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La propuesta para el nuevo 
edificio de la Universidad 
Torcuato Di Tella se pre-

senta como una organización rigu-
rosamente abierta que integra la 
diversidad del campus en un único 
sistema espacial y estructural. Este 
proyecto del arquitecto Josep Fe-
rrando ha ganado el Premio FAD 
Internacional y el de la Opinión 
2020.
El sitio contiene particulares ritmos 
y secuencias: por un lado, el gran 
volumen sobre la Avenida Figueroa 
Alcorta con su malla de imponen-
tes columnas y capiteles; por otro, 
los galpones con su serie de pórti-
cos y ménsulas. La propuesta con-
juga ambos órdenes proponiendo 
una modularidad integrada en el 
claustro de su emplazamiento.
La tectónica se convierte en la ma-
triz de base para la expresividad 
austera pero multifacética del edifi-
cio. En sentido ascendente, presen-
ta una organización tripartita, en la 
que cada parte suma una planta a la 

anterior, al tiempo que el número 
de apoyos estructurales se triplica y 
se duplica, sucesivamente, en res-
puesta a las necesidades espaciales 
de los usos requeridos en cada ni-
vel, y otorgando una creciente es-
beltez al conjunto.
El edificio se aligera a medida que 
se aproxima al suelo potenciando 
la transparencia en el sentido trans-
versal entre el patio y la calle, y se 
solidifica a medida que va despe-
gándose en correspondencia con la 
organización longitudinal de los 
interiores.
En favor de un doble propósito de 
especificidad y versatilidad espa-
cial, la estructura acompaña las 
tendencias del programa sin vol-
verse prescriptivamente funciona-
lista, y, junto a las instalaciones, 
ocupa el perímetro del edificio li-
berando la planta, pero modulándo-
la e influyendo sobre su escala de 
repetición.
Se establece una relación comple-
mentaria entre ellas: mientras que 

la estructura va perdiendo dimen-
sión por la reducción de cargas  
soportadas al ascender, las instala-
ciones pierden dimensión por la 
reducción de sus conductos a medi-
da que se desciende. La envolvente 
presenta, de este modo, un espesor 
que otorga a la vez racionalidad 
general y apertura en el tiempo.
La tensa serenidad organizativa 
que resulta de embeber y hacer 
corresponder ritmos disímiles, 
desde la totalidad del campus has-
ta la definición de los interiores, 
caracteriza al tiempo que confiere 
al nuevo edificio de capacidad in-
tegradora del campus del que for-
ma parte.

Redacción | Memoria del proyecto

Serenidad organizativa y 
capacidad integradora
La propuesta de Josep Ferrando para el nuevo edificio se presenta 
como una organización rigurosamente abierta que integra la 
diversidad del campus en un único sistema espacial y estructural.

1. El edificio se aligera a medida que 
se aproxima al sulo potenciando la 

transparencia entre el patio y la calle 
2. Terraza mirador sobre la ciudad 3. 
Aula  4. La tectónica se convierte en 

la matriz de base para la expresividad 
austera pero multifacética del edificio  
5. Calidad del espacio de la escalera, 

entendiéndolo como un lugar singular 
en el entorno educativo: el lugar

de encuentro, de intercambio y deba-
te 6. Vista aérea del conjunto 7. 

Detalle del inicio de la escalera, que 
queda suspendida, no toca el suelo.  

6

1

2

EDIFICIO SAÉNZ VALIENTE
Fecha y lugar: 2016-2019 Buenos Aires Superficie: 15.000 m2 Cliente: Universidad Torcuato Di Tella Arquitecto: Josep Ferrando Arquitecto 
Asociado: David Recio Arquitecto Colaborador: Juan Marcos Feijoó Equipo: Pep Batlle, Ilaria Caprioli, Joan Casas, Judit Coma, Bia Coimbra, 
Victoria Della Chiesa, Roger Escorihuela, Lucía Iglesias, Stefan Kasmanhuber, Taegweon Kim, Malina Lambrache, Victoria Nicolich, Macarena 
Parnakian, Goun Park, Daniele Russo, Máximo Sánchez, Arnau Sumalla, Adina Verenciuc, Melanie Welzel, Federico De Zatarain Asesores pro-
yecto: Miquel Rodríguez XMADE (envolvente), Roberto Alfie (estructuras), Nicole Michel Estudio GF SA (sostenibilidad), Andrés Rodríguez (termo-
mecánica), Edgardo Sequeyra (electricidad), Ramon Subirà (paisajismo), Delia Dubra (iluminación), Martín Felgueras (incendios), Jorge Labonia 
(sanitaria y gas), WSDG (acústica), Claudio Sesín (normativa), Hernán Langé (voz y datos), Hernán Tucci DAKNO (fachada) Fotos: Federico Cairoli
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Una de las cualidades únicas 
de la ciudad de Viljandi, 
además de sus lagos, es la 

pequeña escala de los edificios que 
constituyen el centro de la ciudad 
vieja. Caminar por sus calles es como 
viajar en el tiempo a través de la histo-
ria de la arquitectura de Estonia.
La parcela elegida para la construc-
ción del hospital está estratégicamente 
ubicada en relación con las vías de 
comunicación, ya que se ubica en la 
intersección de las dos calles más im-
portantes de la ciudad. Pero, por otro 
lado, esta búsqueda de centralidad re-
quiere ubicar el hospital dentro de una 
parcela adyacente al límite de la zona 
patrimonial de la ciudad vieja, y den-
tro de la zona de protección.
La arquitectura debe responder no 
sólo a las condiciones funcionales, si-
no también a los aspectos patrimonia-
les, históricos y culturales. El nuevo 
hospital de Viljandi debe representar a 
su ciudad en todos los aspectos, es por 
eso que el proyecto de Bakpak Ar-
chitects, Planho y DAGOpen tiene 
como objetivo reunir todos los con-

ceptos que describen a esta ciudad en 
una propuesta específica y única.
La idea principal del proyecto es 
adaptar el edificio a las escalas de los 
edificios que conforman la ciudad. 
Para hacer esto, los autores se saltan la 
idea de un edificio grande y buscan 
una arquitectura que esté compuesta 
de volúmenes más pequeños. Con 
este concepto se logra no generar una 
discontinuidad con el tejido urbano y, 
por otro lado, ayudará a crear un hos-
pital que no se parece a un "hospital" 
en su significado tradicional.
Para adaptar el extenso programa 
funcional a esta nueva escala de cons-
trucción, se distribuye este programa 
en 4 volúmenes de diferentes tamaños 
y alturas.
Estos volúmenes se deslizan entre 
ellos, adaptándose a las irregularida-
des de la trama y creando los accesos 
necesarios a los diferentes departa-
mentos.
Este conjunto de volúmenes que mira 
a la ciudad con diferentes alturas está 
cubierto principalmente con listones 
de madera que controlan la ilumina-
ción interior, proporcionan al edificio 

una imagen cálida y generan una 
fuerte conexión con las tradiciones 
constructivas de la arquitectura de la 
ciudad.
Lo que los autores quieren lograr con 
su propuesta es convertirlo en un lu-
gar de reunión, un lugar donde los 
atrios y las áreas de espera sean más 
similares a un centro sociocultural 
donde se puedan producir multitud de 
actividades relacionadas con la salud 
y el ejercicio, es decir, una propuesta 
arquitectónica que invite a llevar un 
estilo de vida saludable.

Redacción | Memoria del proyecto

Adaptar el hospital a la escala 
de los edificios de la ciudad
La propuesta de Bakpak, Planho y DAGopen consiste en cuatro 
volúmenes de diferentes tamaños y alturas que se deslizan entre 
ellos adaptándose a la trama y creando los diferentes accesos.

1. Los volúmenes están cubiertos por lis-
tones de madores que controlan la ilumi-
nación y proporciona al edificio una ima-
gen cálida y conexión con las tradiciones 
constructivas de la ciudad 2. Arquitectura 
compuesta de volúmenes más pequeños 

para no generar una discontinuidad con 
el tejido urbano 3. Maqueta 4. Planta 5. 

Secciones 6. Imagen del conjunto 7. 
Atrio con iluminación natural

6

1

HOSPITAL VILJANDI (ESTONIA)

Proyecto: Hospital, Viljandi. Estonia Cliente: Riigi Kinnisvara 
Aktsiaselts Estado: Concurso internacional, Primer premio. 
Localización: Viljandi, Estonia. Superficie: 23.815 m2 Equipo 
(arquitectos): Bakpak Architects, Planho Consultores  y DAGOpen
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Recientemente el estudio 
Cano y Escario ha fina-
lizado uno de sus pro-

yectos más ilusionantes de este 
año 2020. Alea Homes en San 
Sebastián de los Reyes para Nei-
nor, es uno de los mayores expo-
nentes de la arquitectura reciente 
del despacho madrileño liderado 
por Benjamín Cano y Diego Esca-
rio, cuya singularidad lo convierte 
en un nuevo referente arquitectó-
nico para San Sebastián de los 
Reyes (Madrid). 
Las manzanas del ensanche de 
San Sebastián de los Reyes son de 
una extensión imponente. El espa-
cio común interior se presta a im-
plantar grandes zonas verdes, de-
portivas y de paseo.
Desarrollado y proyectado inte-
gramente en BIM, el limitador de 
las manzanas viene condicionado 
por la normativa únicamente por 
una banda de fondo edificable 
máximo en todo su perímetro, por 
lo que aporta una gran libertad 
para la conformación del volumen 
edificado.
En Cano y Escario han huido de la 

tentación de pensar que estas 
manzanas de dimensión gigante 
puedan asimilarse a la manzana 
cerrada tradicional, con una pro-
porción mucho más alta y cerrada.
El cuadrante enclava una “L” 
donde se produce un proceso de 
desestructuración de las esquinas. 
Sucede una descomposición en 
dos elementos que no se tocan.
La decisión es conformar la man-
zana mediante bloques abiertos.
Por eso de repente los dos volú-
menes se individualizan, evitan 
tocarse en la esquina, adquieren 
personalidad propia, se retuercen, 
se miran, hablan, se mueven, y 
casi caminan juntos hacia algún 
lugar desconocido.
Las grandes pendientes apoyan la 
personalidad curva que van adqui-
riendo estas dos elementos forma-
les en su proceso de generación.
En cuanto a los materiales em-
pleados, la libertad de proporcio-
nar el GRC para el desarrollo de 
estas formas en la doble fachada 
es total, con un coste razonable.
Finalmente la genética curva ter-
mina invadiendo todo el proyecto 

y creando un universo orgánico 
donde se desarrollan las piscinas, 
las zonas deportivas y los entor-
nos de paseo.»
Alea Homes busca así convertirse 
en un referente de la nueva arqui-
tectura de San Sebastián de los 
Reyes.

Redacción | Memoria del proyecto

Desestructuración de las 
esquinas y genética curva
El proyecto de Cano y Escario conforma la manzana mediante 
bloques abiertos con dos volúmenes que se individualizan y evitan 
tocarse creando un universo orgánico y espacios comunes sugerentes.

1. Proceso de desestructuración de 
las esquinas 2. Espacio común inte-

rior 3. Acceso 4. Vista del conjunto  5. 
Las grandes pendientes apoyan la 

personalidad curva que van adquirien-
do estos dos elementos  formales 6. 
Los dos volúmenes se individualizan, 

evitan tocarse en la esquina y adquie-
ren personalidad propia 7. Detalle 

doble fachada
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El nuevo complejo turístico ho-
telero, realizado por el estudio 
valenciano sanahuja&partners, 

se organiza en torno a una villa del si-
glo pasado de corte clasicista que se 
encuentra protegida por la normativa 
urbanística local y que ha sido rehabili-
tada recientemente como parte signifi-
cativa del conjunto hotelero.

Fase I. La Villa
“Un lenguaje clásico depurado”
Se trata de una intervención y rehabi-
litación de una villa de la primera mi-
tad del siglo XX con un grado de 
protección ambiental por patrimonio 
local. La intervención propuesta trata 
de respetar al máximo la tipología 
original y las alteraciones se justifican 
como elementos de consolidación y 
refuerzo estructural. En cuanto al inte-
riorismo se propone un lenguaje clási-
co aunque algo depurado, de manera 
que tradición y modernidad convivan 
de forma tranquila en unos espacios 
de altas proporciones abiertos hacia el 
jardín perimetral que se renueva y 

completa la actuación evocando el 
trazo de una piña, el fruto característi-
co del pino.

Fase II. El Hotel
“Diálogo pasado y presente”
EI complejo turístico hotelero se orga-
niza en torno a esta villa del siglo pa-
sado. Se compone de dos edificios de 
nueva planta que abrigan la villa por 
sus lados norte y oeste conformando 
un nuevo telón de fondo más adecua-
do a su escala al interponerse a los 
grandes bloques de apartamentos de 
su entorno. Se proyecta una volume-
tría escalonada adaptada a la topogra-
fía y muy permeable hacia la villa. De 
esta manera se contribuye a su puesta 
en valor junto con el rediseño del jar-
dín del conjunto en forma de piña.
El alojamiento se ubica al oeste, en 
dos plantas sobre rasante y cuenta con 
un gran aparcamiento bajo rasante. El 
bloque de servicios del hotel se dispo-
ne en la parte norte y alberga un res-
taurante/salón de eventos en planta 
baja y una sala multiusos en planta 
sótano. Su volumetría y materialidad 

permiten su integración en un conjun-
to cuyo carácter unitario abarca inclu-
so el tratamiento del vallado perime-
tral como elemento destacado en la 
composición global.
La parte sobre rasante del edificio se 
destina por completo a las unidades de 
alojamiento (apartamentos) y al res-
taurante del hotel, mientras que en la 
planta bajo rasante se ubican los usos 
comunes tales como el garaje-aparca-
miento, la recepción, un salón, alma-
cén, aseos públicos, vestuario de per-
sonal y elementos de circulación co-
mo pasos, escaleras y ascensores.
La zona de oficio-cocina se plantea 
junto al comedor del restaurante en 
planta baja. 
El hotel contiene un total de 26 apar-
tamentos de los cuales: 24 son estu-
dios con baño, 2 son apartamentos de 
un dormitorio con baño y por último 
la antigua villa rehabilitada, que cons-
ta de 4 dormitorios, 3 baños, un aseo, 
cocina, comedor, salón, terrazas y 
cuartos técnicos y de servicio.

Redacción | Memoria del proyecto

Volumetría y materialidad para 
integrarse en un conjunto unitario
El nuevo complejo turístico hotelero, realizado por sanahuja& 
partners, se organiza en torno a una villa centenaria rehabilitada y 
se proyecta con una volumetría escalonada adaptada a la topografía.

1. Volumetría escalonada adaptada a la 
topografía 2. Los aspartamentos de altas 
proporciones se abren al jardín 3. Núcleo 

de comunicación vertical protegido con 
lamas 4. Piscina 5. Sección 6. Visión 

aérea 7. Interior villa 8.Los nuevos edifi-
cios abrigan la villa rehabilidada por sus 

lados norte y oeste 09. Sala multiusos
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Lo arquitectos José 
María García, Txema 
García y Laura Mo-

reno durante años desa-
rrollaron sus proyectos 
bajo dos firmas diferen-
tes, G- Zarco Estudio y Dot 
Partners, pero con una 
fuerte colaboración entre 
ambas. En 2018 deciden 
fundar Balzar Arquitectos 
para afrontar proyectos 
de distintas escalas y 
complejidades. Entre sus 
trabajos encontramos in-
teresantes proyectos en 
el ámbito residencial.

¿Qué os llevó a querer ser  
arquitectos?
José María: Son esas cosas 
que suceden y nunca sabes por 
qué. Desde los seis años, a la 
tópica pregunta de qué quieres 
ser de mayor, la respuesta era: 
“de mayor quiero ser arquitec-
to”. Posiblemente, algún fami-
liar me habló de esa profesión 
(por entonces no tenía familia-
res dedicados a ese sector) y 
me resultó tan interesante y 
atractiva que desde entonces 
sólo pensé en serlo, sin ningu-
na duda y sin valorar otra op-
ción. Luego, con el tiempo, fui 
descubriendo que la arquitectu-
ra es una actividad profesional 
sin parangón, cumple una fun-

ción social por excelencia, pue-
de llegar a ser un arte no sólo 
sujeto a la forma o a normas 
estéticas, un arte que se apoya 
en la técnica de construir liga-
da a resolver cuestiones eco-
nómicas y sociales, siendo su 
principal función dar solución 
a las necesidades de las perso-
nas, además de procurar con-
seguir motivar sus sentidos y 
sentimientos.
Txema: Mi aproximación a la 
arquitectura proviene de mi pa-
dre. Desde bien pequeño he 
conocido lo que es el trabajo en 

el estudio ya que habitualmente 
al salir del colegio pasaba ho-
ras entre dibujos, planos y re-
vistas de arquitectura. Lo que 
más me gusta de nuestra disci-
plina es la combinación entre 
las dimensiones técnica y artís-
tica. Ideas desarrolladas a través 
de planos y cálculos que permi-
ten construir los edificios.
Laura: Nunca tuve una voca-
ción especial por la arquitectu-
ra, si bien es cierto que desde 
pequeña me gustaba transfor-
mar los espacios de las vivien-
das que ha tenido mi familia. 

Siempre intentaba buscar la 
posición óptima de cada ele-
mento de mobiliario y sin per-
miso de mis padres lo cambia-
ba todo de sitio. Tenía una gran 
visión espacial y mucha facili-
dad para el dibujo por lo que un 
profesor del instituto me reco-
mendó estudiar la carrera.

¿Cómo se unen vuestros ca-
minos en Balzar?
Balzar Arquitectos es un estu-
dio familiar. Laura y yo so-
mos pareja y José María es mi 
padre, por lo que la unión de 

nuestros caminos era lo más 
natural.

En 2018 fundáis Balzar Ar-
quitectos que unifica el tra-
bajo realizado hasta entonces 
en las dos firmas G-Zarco 
Estudio y Dot Partners. ¿Qué 
ha supuesto esta unión de 
experiencia y energía joven?
En realidad ya veníamos traba-
jando juntos desde antes de la 
fundación del nuevo estudio. 
Balzar Arquitectos surge para 
dar mayor coherencia y clari-
dad a la forma que teníamos de 

"Todo el trabajo del 
estudio gira siempre 
alrededor de la búsqueda 
de la belleza"

"Hay un concepto del que nos gusta mucho hablar, que es el de 
bienestar. Tratamos de dotar a los espacios del conjunto de 

elementos necesarios para vivir bien. Y eso tiene que ver no sólo 
con el diseño del espacio en sí mismo, sino también con los 

objetos que lo ocupan. "

Entrevista con  Balzar Arquitectos [www.balzararquitectos.com]

Vivienda en Orihuela (Alicante)
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trabajar. Contar con José María 
en el equipo es un valor dife-
renciador, que nos permite 
abordar proyectos complejos 
con la solvencia técnica nece-
saria. Laura y yo nos estamos 
encargando de adaptar el estu-
dio a la última tecnología tanto 
en el desarrollo de los proyec-
tos como en la gestión del pro-
pio estudio. Por ejemplo, hace 
dos años hicimos la transición 
a sistemas BIM, que ha permi-
tido mejorar la productividad y 
calidad de nuestros proyectos.

¿Os condiciona como despacho 
estar afincados en Valencia?
Para nada. Tener el estudio en 
Valencia no lo vemos como un 
condicionante sino como la po-
sibilidad de estar en contacto 
con una red de colaboradores 
en los que nos apoyamos a la 
hora de resolver nuestros pro-
yectos. Vamos a abrir próxima-
mente otra sede en el sur de 
Alicante, que nos permitirá dar 
una mejor cobertura a los pro-
yectos que estamos desarro-
llando allí y a partir del año que 
viene tenemos planificado ex-
pandir nuestros proyectos más 
allá de los límites de la Comu-
nidad Valenciana. Valencia se-
guirá siendo nuestra casa, pero 
tenemos mucho interés en 
construir en otros lugares.

¿Qué valores arquitectónicos 
son comunes en vuestros pro-
yectos en el despacho?
Todo el trabajo del estudio 
gira siempre alrededor de la 
búsqueda de la belleza. Una 
belleza que presta un servicio 
a nuestra sociedad, que es 
crear un mundo mejor que 
contribuya a la felicidad de 
las personas.
Entendemos nuestra obra co-
mo parte del legado que deja-
remos en este mundo, por lo 

que trabajamos sintiendo esa 
responsabilidad.

La búsqueda de la belleza y 
la apuesta por la sencillez a 
través de la luz y la materia 
definen vuestra forma de 
afrontar los trabajos. ¿Pero 
qué os gustaría que experi-
mentaran los usuarios de 
vuestras obras?
Hay un concepto del que nos 
gusta mucho hablar, que es el 
de bienestar. Tratamos de dotar 
a los espacios del conjunto de 
elementos necesarios para vivir 
bien. Y eso tiene que ver no 
sólo con el diseño del espacio 
en sí mismo, sino también con 
los objetos que lo ocupan. 
Creemos que los objetos de 
uso cotidiano tienen un im-
pacto fundamental en la vida 
de las personas y es por ello 
que son seleccionados o dise-
ñados cuidadosamente para 
cada proyecto.

En vuestra producción des-
taca vuestro trabajo en el 
ámbito residencial. ¿Están 
preparadas las viviendas 
para las nuevas formas de 
habitar?
En general creo que las vivien-
das de hoy en día adolecen del 
espacio necesario para las dos 
actividades que a raíz de la 
pandemia hemos empezado a 
hacer en casa, trabajar y practi-
car ejercicio físico. 

¿Cuáles son las principales 
novedades que os demandan 
promotores y clientes a la 
hora de diseñar los hogares?
La más importante es la de po-
der estar en contacto con la 
naturaleza. Creo que la era tec-
nológica ha de permitir a las 
personas salir de las ciudades 
para volver a estar conectados 
con el mundo natural. 

¿En qué proyectos estáis in-
mersos en estos momentos?
En estos momentos estamos 
trabajando en proyectos de 
diferentes escalas, desde pro-
yectos de diseño interior a 
edificios públicos. Si bien el 
proyecto que más nos ilusio-
na es Balzar Arquitectos, que 
para nosotros es un proyecto 
de vida.

¿Hacia dónde consideráis 
que evolucionará la actividad 
de los arquitectos en los 
próximos años?
Hacia el mundo de la empresa. 
Los estudios de arquitectura 
han tenido siempre un carácter 
muy endogámico en nuestros 
país, pero creemos que tener 
unas estructuras de empresa en 
las que no solamente hay pro-

fesionales del mundo del dise-
ño sino también otras perso-
nas de marketing, comunica-
ción, management, etc. per-
mitirá a los estudios estar más 
preparados para los próximos 
años. Y esta transversalidad 
de las personas que confor-
man el estudio es el caldo de 
cultivo para la evolución de 
nuestra disciplina.

"En general creemos que las 
viviendas de hoy en día adolecen 

del espacio necesario para las 
dos actividades que a raíz de la 
pandemia hemos empezado a 

hacer en casa, trabajar y practicar 
ejercicio físico."

"La novedad más importante que 
reclaman promotores y clientes es la de 

poder estar en contacto con la 
naturaleza. Creemos que la era 

tecnológica ha de permitir a las personas 
salir de las ciudades para volver a estar 

conectados con el mundo natural."

" Entendemos nuestra obra 
como parte del legado que 

dejaremos en este mundo, por 
lo que trabajamos sintiendo la 

responsabilidad de crear un 
mundo mejor que contribuya a 
la felicidad de las personas."

Vivienda en San Vicente de Paul (Valencia)

"Tener el estudio en Valencia no 
lo vemos como un condicionante 
sino como la posibilidad de estar 

en contacto con una red de 
colaboradores en los que nos 

apoyamos a la hora de resolver 
nuestros proyectos."

Residencia en Alfara del Patriarca (Valencia)

Vivienda en Calicanto (Valencia)
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GRANDES PROYECTOS DE ARQUITECTURA MADRID 2020

Grupo Vía organiza este evento con una selección de los principales estudios de arquitectura 
de la capital para conocer los proyectos recientes y en marcha en los que están trabajando. 
Más de 40 profesionales del sector acudieron al Novotel Madrid Center Las Ventas para descu-
brir los trabajos de Sulitze Muñoz Arquitectos, Blanca Lleó, Enrique Álvarez Sala Arquitectura, 
BSV Arquitectos, Estudio Lamela, Touza Arquitectos y Fenwick Iribarren Architects.
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01. Jose G. Osorio, director de Vía Construcción (GRUPO 
VÍA) 02. Laura Jiménez, Técnico de Prescripción Zona 
Centro de GRUPO PUMA 03. Enrique Álvarez-Sala, 
arquitecto de EAS 04. David Muñoz, arquitecto de 
SULITZE MUÑOZ ARQUITECTOS 05. Andrés Sepúlveda, 
Director General de COMMTECH 06. Blanca Lleó, arqui-
tecta de BLANCA LLEÓ 07. Ildefonso Lecea, Marketing 
Manager de TARKETT 08. Ignacio Sainz de Vicuña, 
arquitecto de BSV ARQUITECTOS 09. Jesús Hernández, 
arquitecto de ESTUDIO LAMELA 10. Julio Touza 
Sacristán, arquitecto de TOUZA ARQUITECTOS 11. Mark 
Fenwick, arquitecto de FENWICK IRIBARREN 
ARCHITECTS
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12. Debate final con los ponentes en el que dialogaron sobre el impacto del covid19 en su actividad, el desarrollo de la 
arquitectura mediante teletrabajo y medidas de seguridad en obras, proyectos en marcha y tipologías, nuevas deman-
das de los clientes, burocracia y normativa, flexibilidad y adaptabilidad de los espacios, y ciclo de vida de los productos y 
materiales, entre otros temas. 13 y 14. Más de cuarenta profesionales acudieron al recién reformado Novotel Madrid 
Center Las Ventas -cumpliendo con las normativas de aforo reducido y distancia social debido a la situación actual – así 
como otros 100 profesionales siguieron el encuentro a través del streaming 15, 16 17 y 18. Pausa café + networking 
19. Foto de grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:
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ARCHITECTURE & DESIGN SAN SEBASTIÁN 2020

Una nueva edición de “Architecture & Design San Sebastián” reúne a cerca de 40 profesionales 
del sector en el Hotel María Cristina Luxury Collection con una selección de los profesionales 
de la arquitectura que trabajan desde Donostia y su zona de influencia. El evento ha contado 
con estudios como  García Ubarrechena Arquitectos, beSTe, Zebra Lab, Isuuru, Pura 
Arquitectura, UR Arquitectura, Estudio Beldarrain y Manu Atristain.
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01. Miguel Ángel López Chacón (GRUPO PUMA) 02. 
Judith Ubarrechena (ESTUDIO G+U) 03. Ibon Salaberria 
(BESTE) 04. Borja Izaskun (ZEBRA LAB) 05. Jesús 
Martínez (TARKETT) 06. Carlos Abadias (ISUURU) 07. 
Marta Badiola (PURA ARQUITECTURA) 08. Xavier 
Uranga (UR ARQUITECTURA) 09. Juan Beldarrain 
(ESTUDIO BELDARRAIN) 10. Manu Atristain (MANU 
ATRISTAIN ARQUITECTOS) 11. Jose G. Osorio (VÍA 
CONSTRUCCIÓN / GRUPO VÍA) 
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12 y 13. Debate final con los ponentes en el que dialogaron sobre el impacto del covid19 en su actividad, proyectos en 
marcha y tipologías, nuevas demandas de los clientes, burocracia y normativa, flexibilidad y adaptabilidad de los espa-
cios, y certificaciones sostenibles, entre otros temas. 14 y 15. Los cerca de cuarenta profesionales que acudieron al 
Hotel María Cristina Luxury Collection -cumpliendo con las normativas de aforo reducido y distancia social debido a la 
situación actual - pudieron disfrutar del deseado retorno a lo presencial  16 17 y 18. Pausa café + networking 19. Foto 
de grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

19

Patrocina:
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18
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Vidrio de control solar SGG COOL-
LITE SKN 183
Saint-Gobain Building Glass, en su 
apuesta por la innovación constante en 
sus productos, ha lanzado el vidrio SGG 
COOL-LITE SKN 183 & SKN 183 II, que 
poseen la mejor transmisión luminosa 
de los vidrios de capa con control solar 
de la gama SGG COOL-LITE. Este vidrio 
y su versión a templar, SKN 183 II, se 
caracterizan por un control solar de alta 
selectividad, combinando una transmi-
sión luminosa del 75 % que permite una 
gran entrada de luz, con un bajo factor 
solar del 40% y una estética muy neutra. 
Por sus características técnicas y su esté-
tica, muy valorada por los profesionales 
del sector, el SKN 183 es idóneo tanto en 
fachadas como en edificios de viviendas y 
no residenciales en los que se requiere 
una importante luminosidad.

Empresa: Saint-Gobain 
Building Glass

Web: www.glassolutions.es
Tel.  913972657

Placo Hermetic, el primer yeso 
estanco para 
Passivhaus 
Saint-Gobain Placo lanza Placo 
Hermetic, el primer producto en 
base yeso del mercado que 
cumple los requisitos del están-

dar Passivhaus, como componente del sistema de hermeticidad de la envol-
vente interior de la vivienda. Esta nueva solución, fabricado en la planta de 
Placo de Viguera (La Rioja), se aplica como un yeso de proyección, creando 
una capa continua que actúa como una membrana hermética al paso del aire, 
incidiendo directamente en las renovaciones de aire que soporta una vivienda, 
lo que se traduce en una importante disminución del consumo energético de 
la vivienda. Desarrollada para constituir una solución óptima tanto en su 
aplicación como a nivel prestacional, Placo Hermetic mejora el rendimiento 
un 50% respecto a un yeso de proyec-
ción tradicional, aplicando solamente 
un espesor de 5-6 mm, y además 
garantiza una perfecta estanqueidad 
por la total ausencia de fisuras. 

Empresa: Placo
Web: www.placo.es

Tel. 902 253 550

TITANPRO P-70 contra bacterias y moho 
TITANPRO P-70 es la nueva 
pintura vinílica Extra 
Premium de INDUSTRIAS 
TITAN para paredes y techos 
interiores con máxima 
cubrición y un elegante aca-
bado extra mate, que puede 
limpiarse repetidamente y 
que, gracias a un compuesto 
avanzado, evita la acumula-
ción y proliferación de bacte-
rias, hongos y moho. Estas 

características la convierten en una solución idónea para pintar equipamien-
tos de uso sanitario u hostelero, pero también para viviendas privadas que 
precisen de acabados con altas prestaciones. TITANPRO P-70 cuenta con 
Piritiona de Zinc, un avanzado com-
puesto antibacteriano y antifúngico que 
inhibe el crecimiento de las bacterias y 
hongos en la película de pintura elimi-
nándolos rápida y eficazmente.

Empresa: Industrias Titan
Web: www.titanpro.es

Tel. 934 797 494

Geberit apuesta por el "smart toilet" 
Es tiempo de apostar por la innova-
ción que los ‘smart toilets’ incorpo-
ran en el baño. Así lo plantea Geberit, 
especialista en porcelana sanitaria y 
tecnología para el baño con más de 
40 años de experiencia en la produc-
ción de inodoros bidé. 
La higiene íntima con agua no solo 
es más suave y delicada para la piel 
sino que consigue una limpieza más 
eficiente. Si esa práctica se puede 
hacer desde el inodoro, sin necesi-
dad de desplazarse hasta el bidé y 
con solo tocar el botón de un mando 
a distancia que permite ajustes per-
sonales como la intensidad y tempe-
ratura del chorro de agua, o incluso 
desde el propio smartphone, se 
gana en comodidad, bienestar e 
innovación.

Empresa: Geberit
Web: www.geberit.es

Tel. 902 170 635

Schindler: Ascensores modulares 
Schindler ha lanzado su nueva gene-
ración de ascensores modulares, a 
los que incorpora recientes innova-
ciones tecnológicas, tales como sen-
sores contactless o conectividad 
avanzada, además de servicios digi-
tales adicionales que facilitan una 
experiencia de usuario totalmente 
vanguardista. Schindler ha creado 
una gama de ascensores basándose 
en un enfoque modular que integra 
sistemas y componentes armoniza-
dos. Además de ofrecer una expe-
riencia de usuario más fluida e inte-
ractiva, esta nueva gama incorpora 
mejoras en la estética y logra un 
ambiente más cuidado, lo cual per-
mite a los arquitectos disfrutar de 
una mayor libertad creativa y a los 
propietarios de equipos con rendi-
miento monitorizados en tiempo real. 

Empresa: Schindler
Web: www.schindler.com/es

Tel. 916 576 000

Ideal Standard:  50 aniversario de la 
invención del cartucho cerámico
La tecnología detrás del innovador cartucho de disco cerámico, de ingeniería 
alemana de Ideal Standard, inventado hace más de 50 años, se ha convertido 
desde entonces en un estándar en la industria del baño. Gracias a años de inves-
tigación y desarrollo, el cartucho ha sido refinado y perfeccionado para producir 
la versión de mejor rendimiento hasta la fecha, Firmaflow, que ofrece una dura-
bilidad superior y un mayor ahorro de agua y 
energía. Las pruebas muestran que el cartu-
cho de disco cerámico Firmaflow tiene una 
vida útil de 500.000 usos, en comparación 
con el promedio de la industria de 300.000.

Empresa: Ideal Standard
Web: www.idealstandard.es

Tel. 935 618 000
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